

# LE SOCIALISTE

## UN COUP POUR LA CAUSE DE LA PAIX

par Willy BRANDT

Las informaciones concernant l'état de santé du pape étaient un peu meilleures, hier. Cependant, il semble bien que Jean XXIII est très gravement atteint et que, à moins d'un miracle, il ne pourra pas rouvrir le concile, en septembre prochain.

Quoi que certains en puissent dire, cela sera un coup terrible pour la cause de la paix dans le monde. En effet, si, sur le plan du dogme et de la doctrine, Jean XXIII n'a encore peut-être rien modifié de très important dans l'Église romaine, il a amené de très grands bouleversements en y introduisant un esprit de large compréhension humaine et un ardent et véritable désir de paix, qui contrastent avec les positions de son prédécesseur.

Assurément, Jean XXIII n'a pas agi isolément; il incarne un vaste mouvement du catholicisme, qui n'aurait pu s'imposer jusqu'ici et qui veut ramener l'Église vers le peuple, vers la démocratie et vers ses traditions premières. Cependant, même si Jean XXIII n'a pas agi isolément, il n'en demeure pas moins qu'il a beaucoup payé de sa personne pour tâcher de faire triompher ses idées et qu'il a montré un héroïsme rare en osant braver toute la droite intégriste lorsqu'il a, par exemple, favorisé l'ouverture à gauche, en Italie, ou reçu M. Adjourbel, le genre de M. Khrouchtchev, au Vatican.

On nous dit — et cet avis vient de personnes fort sincères — que le départ de Jean XXIII ne changerait rien à l'évolution de l'Église et que la marche nouvelle qu'elle a prise est irréversible.

Nous aimerions y croire. Jean XXIII a eu si peu de temps pour agir, la droite romaine est demeurée si puissante! Ces temps derniers encore, malgré l'état de santé du pape, le « Tempo », le polémiquait-il pas contre lui?

D'autre part, si le souverain pontife venait à disparaître, le concile ne serait-il pas dissous et la curie romaine, conduite par le très réactionnaire cardinal Ottaviani, ne réussirait-elle pas à lui donner un successeur qui serait fort éloigné de lui et qui n'aurait aucune envie de rouvrir un concile qui a étonné le monde entier?

Certes, nous ne pensons pas qu'on puisse en revenir au sombre temps de Pie XII, mais ne suffirait-il pas de nommer, par amour de la conciliation, un nouveau pape simplement timoré pour que les rayons d'espérance vers une paix universelle qu'avait allumés Jean XXIII s'éteignent brusquement?

C'est pourquoi, si les socialistes ne prieront peut-être pas pour Jean XXIII, ils ont, en revanche, tous l'espoir que, en dépit du verdict de la science, il puisse vivre le plus longtemps possible.

Willy BRANDT.

## Este Papa que respetamos

Este Papa que agoniza desde hace ya una semana, de quien el universo entero (cristianos y no cristianos juntos) espieran la ineluctable muerte, este Papa lucha. Y se está ahora seguro de que luchará hasta su último aliento.

Los médicos lo han dicho: «La medicina no puede ya hacer nada por él.» Después de una tal afirmación que viene de hombres ordinariamente atormentados por el más increíble de los complejos de superioridad, no nos queda más que remitirnos a la simple esperanza, ya sea espiritual o racionalista.

¿Nosotros... nosotros?

Sabida es nuestra posición, nuestra filosofía. Nuestro dogma es otro, si dogma hay de nuestro lado. Pero que va a morir nos ha hecho olvidar un poco ese linaje de sus predecesores que, desde la Inquisición hasta el malo y doble juego de un Pío XII, no nos había hecho creer precisamente en una cohabitación posible de la espiritualidad y del racionalismo. Dios sabe, sin embargo, que en el campo cristiano, lo mismo que en el nuestro, se ha pensado en ello empujadamente; casi con fervor. Eso hubiera arreglado los asuntos de los oprimidos. Pero es el caso que había opresores resueltos tras la púrpura vaticana... Nosotros no podíamos ya creer en una generosidad ideal mientras que un Dios dejaba actuar sobre la tierra a los verdugos en hábito de estameña hace tres siglos y en sotana clásica después. Hay capellanes en todos los ejércitos de occidente y sabido es que han bendecido sistemáticamente a los sol-

dados que, sobre los campos de batalla, iban a contradecir la palabra de Cristo. Yo no olvidaré jamás a aquel sacerdote que como testigo ante un tribunal, hace menos de un año, justificaba la tortura. Y no puedo olvidar tampoco que el Papa Pío XI no dejó de bendecir unos con otros a los hombres de Franco y a los de Hitler y Mussolini cuando iban a masacrar a nuestros camaradas.

Luego ha llegado un viejo y bonachón sacerdote, elegido Papa porque se pensaba que sería un jefe inodoro, incoloro e insipido. Se decía de Juan XXIII que sería un Papa de transición, casi un Papa de entretiem po. No se le pedía nada, si no era morir cuando los cardenales hubieran encontrado el idóneo. Estos serán oídos. El Papa de transición va en efecto a morir. Pero antes de morir habrá realizado un milagro casi único en toda la historia de la Cristiandad: la unanimidad de los famosos hombres de buena voluntad en lo que concierne a las maldiciones ordinarias del mundo. Jamás se había condenado con tanta firmeza a los Prometeos que, a fuerza de robar el fuego del cielo, nos arrastrarán hacia la nada definitiva. Y el milagro no se ha detenido ahí. Los sacerdotes de las canchales mineras han estado del lado de los huelguistas hasta el fin. Igualmente milagroso es pensar que en España, en esa tierra eternamente cltrida de oscurantismo por el clero, hay sacerdotes en las prisiones de Franco, sacerdotes vascos que se han rebe-

(Pasa a la segunda pág.)

## Carta abierta a un escritor En Palma de Mallorca

DISTINGUIDO señor don Camilo José Cela:

Este pasado invierno lei en uno de los periódicos de las prensas del Movimiento, una carta que Vd. había publicado en la revista que dirige, «Papeles de Sor Armandans», que titula así: «Carta a mi editor italiano», si la memoria no me es infiel, pues en estos momentos no tengo en mi poder, por desgracia, el periódico en cuestión.

Es casi seguro, más aún, cierto, que le extrañará que yo, que no detento los títulos de ninguna especie, bien sea en plano literario, bien sea en el plano de la amistad, me atreva a dirigirme a usted así, públicamente y un poco a lo compadre.

Porque yo, señor Cela, no soy escritor, ni siquiera escritorzuelo, ni he tenido nunca el honor de ser presentado a usted. Por lo tanto no me cuento entre sus amigos ni conocidos, aunque eso sí, me cuento entre los admiradores de su pluma y soy además mallorquín; dos razones tan buenas para justificar el que yo me haya permitido escribirle, y para que usted quizás me conceda el leer esta carta.

En su carta dirigida al señor Einaudi, le decía que esperaba que no llegaría la sangre al río, y que un determinado Santo Cristo y los españoles sabríamos perdonarle las graves ofensas que nos había inferido editando «Los Cantos de la Nueva Resistencia Española». Que nos dejara arreglar a nosotros nuestros propios asuntos internos, que el que tuviéramos o no tuviéramos libertad era algo que únicamente nos incumbía a nosotros, y que esta libertad la lograríamos a nuestra manera, siempre desde luego dentro de la más estricta corrección y empleando nuestros propios medios. En definitiva le decía al señor Einaudi que no había prestado un flaco servicio a todos los españoles verdaderamente amantes de la libertad.

Yo le diré, aunque en mi modestia tal vez no debería atreverme a parecer ignorar que los italianos tienen una marcada vocación española, lo mismo que nosotros los españoles —según han descubierto los «espabilados» jerarcas del régimen remontándose algunos de ellos hasta Carlos V— tenemos una marcada vocación europea. Vocación, que para mayor abundamiento atestigüamos los cientos de miles de españoles que por esta Europa andamos intentando ganarnos ese trozo de pan que tan difícil se ha puesto de ganar en esa querida España nuestra. Pues bien, volviendo a la vocación española de los italianos, debo recordarle a usted que no es el señor Einaudi el primero de ellos que se inmiscuye en cosas que sólo atañen a la nación española. Un ilustre compatriota suyo que pereció en la Plaza de Loreto de Milán, y que para más señas se llamaba Mussolini, llevado de esa vocación, entregó armas, dinero y hombres, al Caudillo que desde la noche de los tiempos nos tenía Dios predestinado para que nos «salvara», haciéndole así ganar la guerra y derrotar al Gobierno de la República, el único Gobierno que desde hacía siglos no había sido entronizado a golpes de espada, sino que lo había sido porque así lo quisieron la inmensa mayoría de los españoles.

Ya ve, pues, que es hasta cierto punto impropio el que usted llame al orden, aunque sea de una forma que yo diría casi paternal, al señor Einaudi por unas cancioncillas más o menos, cuando precisamente ninguno de los que como usted se encuentran siempre entre Pinto y Val-

demoro, se ha molestado, no ya en rasgarse las vestiduras, sino ni siquiera en arrancarse un botón de la camisa, denunciando y condenando esa vocación española del fascio italiano que tan-

### Por Diego Cantallops

to daño nos ha hecho a casi todos los españoles. Dejo excluidos de estos males a los chupópteros y arribistas.

Vive usted en un error si cree que los españoles nos hemos sentido heridos en nuestro honor patrio por las ya mencionadas canciones. Yo puedo certificarle que

en la Sala Comunal de Plampalais de Ginebra, donde estábamos reunidos el día 1.º de Mayo sobre unos mil españoles; algunas de estas canciones se cantaban a coro, con verdadero gusto y sin que nadie se sintiera ofendido por ello.

Lo que sí ha ofendido nuestro honor y nuestra dignidad de españoles ha sido el frío asesinato de Julián Grimau y el bestial asesinato de Manuel Moreno Barranco arrojado desde una alta galería al patio de la prisión de Jerez de la Frontera. Eso sí que nos duele y nos ofende a todos los españoles decentes. ¿Para denunciar y execrar esas bestialidades que nos salpican un poco a

(Pasa a la segunda pág.)

### Chantaje sobre una nota

## El precio del peligro

El Gobierno de la Unión Soviética ha dirigido una nota a todos los países ribereños del Mediterráneo proponiéndoles la neutralidad nuclear de este mar, que habría de declararse zona libre de armas nucleares y de cohetes, comprometiéndose él a respetar un acuerdo de ese tipo. La U.R.S.S. no ha prescindido para ello de España; y no manteniendo relaciones diplomáticas con ella, su embajador en París, Vinogradov, ha entregado la nota al embajador español en la capital francesa.

El Gobierno del Caudillo no ha mostrado en esta ocasión el menor asomo de menoscabo ni de agresividad hacia la actitud soviética; al contrario, ha puesto un evidente interés en hacer público que toma muy en consideración la nota y que la tiene en estudio. No sólo es así, sino que por medio de unos artículos de notorio carácter oficioso, manifiesta su conformidad con los argumentos contenidos en ese documento. Más aún: no sólo manifiesta esa conformidad con los argumentos de la nota, sino que señala «la casi absoluta coincidencia» —presumiéndola intencionada— entre esos argumentos y los contenidos en un editorial, también oficioso, que publicó «ABC» el 21 de febrero pasado.

Aquel editorial, titulado «¿La guerra en casa?», estaba escrito con vistas a la renovación del arrendamiento de las bases militares a los Estados Unidos y a la obtención en ello de ciertas ventajas para el régimen del Caudillo. Estas ventajas habían de ser no sólo las de orden económico, sino también la de ascender desde la mera condición de arrendatario y satélite hasta la de propietario aliado. El editorial se refería concretamente a la decisión de los Estados Unidos de transferir al Mediterráneo sus submarinos armados de «Polaris», lo cual podría atraer a otros submarinos rusos. Parecía natural que para tales decisiones se hubiera de contar con la voluntad y el consentimiento de los países que, como España, habían de sufrir el día de mañana las terribles consecuencias. El editorial concluía:

«Si los amigos europeos de los Estados Unidos tienen que asumir responsabilidades a escala mundial, también tienen que compartir a nivel mundial las decisiones de la política y de la estrategia. ¿O es que los dos grandes se quieren pelear en nuestra propia casa sin que nosotros sepamos nada?»

No es nada sorprendente que la Unión Soviética coincida en emplear este mismo argumento para soliviantar a los países mediterráneos; pero «ABC» —o sus inspiradores— se inclina a pensar en una copia de sus propias palabras. A ese efecto reproduce este párrafo de la nota soviética:

«¿Con qué derecho cuatro o cinco países que se han adherido a la política de la N.A.T.O. están dispuestos a abrir las puertas de Gibraltar para que el N.A.T.O. estas armas nucleares, sin tener en cuenta los intereses de otros países? El derecho a disponer de su destino les ha sido acaparado por quienes mandan los submarinos atómicos.»

Los portavoces de la política norteamericana han pretendido dejar la nota soviética en cosa de pura propaganda. No quiere por esta vez el Gobierno del Caudillo conformarse a tan evasiva simpleza; y he aquí que un artículo de alta inspiración publicado en «Ya», después de decir preocupadamente que la nota soviética de 19 de mayo «presenta unos argumentos ante cuya realidad no se pueden cerrar los ojos», termina con esta sabrosa reflexión:

«El aspecto de propaganda política que tiene la nota soviética puede combatir; los argumentos que se emplean en ella tienen mucho peso específico.»

Veáse en todo esto cómo la política del Caudillo ha encontrado o creído encontrar en la nota soviética un apoyo para sus pretensiones. No se crea que al exaltar la realidad de ese documento piense ni un solo instante en la eventualidad de evitar el peligro nuclear suprimiéndolo. Eso sería anteponer el bien del pueblo español al propio instinto de conservación del régimen. Este, al fundamentar sobre la nota soviética el volumen del peligro, no hace sino encarecer el precio en sus relaciones con los Estados Unidos. Tal vez éstos, pagándolo, sientan hoy por hoy cierta contrariedad en echar al franquismo otro renglendo; pero no hay que hacerse ilusiones; su capacidad para la repugnancia podrá permitirles tragarse este nuevo sapo. Sería como si la experiencia de Cuba no les bastara para prevenirse contra la venidera ocasión, por lo menos desagradable, en que el pueblo español, al liberarse del franquismo, tenga al mismo tiempo la sensación de haberse liberado de los Estados Unidos; de los de Eisenhower y quizás también de los de Kennedy.

Meditaciones

Crisis de los nacionalismos

La revolución ha sido siempre la constante histórica de toda estructura social. Desde el hombre paleolítico al astronauta de nuestros días, las condiciones de convivencia humana se han transformado continuamente. Nada importa que esos cambios fueran lentos —casi imperceptibles durante siglos—, hasta el momento en que el hombre utiliza el vapor como fuente de energía. Poco importa asimismo que en determinadas épocas revistiera carácter religioso, político, mercantilista, fabril, financiero, técnico, imperialista o anticolonialista. El hecho innegable es que las estructuras sociales, las costumbres y los modos de actuar y pensar han cambiado constantemente y muchas veces en condiciones catastróficas. Sin embargo, dichas transformaciones nunca fueron fruto de la improvisación y mucho menos de la acción aislada de un grupo. « La humanidad —digamos con Marx— no se propone tareas que no pueda llevar a cabo. Pues mirando las cosas de cerca se verá siempre que la tarea sólo surge donde las condiciones materiales de su solución están presentes o en trance de devenir ».

A ese proceso de transformación se ha opuesto sin cesar, y siempre sin éxito, el espíritu conservador, conformista, presente en toda sociedad. Canalizado por la educación, afirmado por el interés y mantenido por la rutina del diario vivir, el sentido acomodaticio, antihistórico e interesado en dejar seguir las cosas como siempre estuvieron aparentemente, mantendrá en todo momento y en todas partes que tal o cual grupo humano organizado vive en condiciones naturales y a la vez inevitables. Pues tales condiciones fueron impuestas para siempre por una voluntad sobrenatural, por intereses patrióticos intangibles y por una formación afectiva opuesta por principio a cualquier influencia forastera. Del mismo modo que niegan el futuro olvidan el pretérito. Y el deber de todo miembro útil de la sociedad es oponerse a cuanto actúe contra ese *modus vivendi* convencional. Y debe estar plenamente convencido de que cualquier intento de reforma llevaría al caos y a la destrucción.

Sin embargo, las sociedades se transforman. Nuevas fuerzas productivas, cambios en la técnica, descubrimientos científicos, transformaciones políticas inevitables, necesidad de nuevos mercados y materias primas, crecimientos en la población, entre otras causas, impulsan como factores objetivos mutaciones fundamentales a situaciones históricas que parecen inmovibles. Y siempre, en todas partes, se da el hecho paradójico de que dichas transformaciones son aceleradas en un momento dado por el esfuerzo conservador con que una sociedad muerta actúa inconscientemente de elemento corrosivo del *status quo* que pretende eternizar.

Ese elemento conservador opuesto a los intentos renovadores propugnados por el sector más activo de la sociedad está orientado siempre por la élite dirigente. Durante siglos fue la burguesía europea el elemento perturbador del concepto de inmutabilidad histórica sostenido por los mantenedores del antiguo régimen. La monarquía absoluta, la Iglesia, la aristocracia de la sangre y de la espada, defendían frente a la burguesía revolucionaria un sistema social sancionado —según ellos— por la voluntad divina tanto como por el derecho humano. Agotada la experiencia política capitalista, el impulso transformador del mundo viene hoy de la clase trabajadora.

A la concepción de una sociedad jerárquica inmutable formulada por los primeros teólogos cristianos para llenar el vacío espiritual que siguió al hundimiento de la civilización greco-romana, los pensadores burgueses opusieron en momento oportuno la doctrina de las armonías naturales en el Estado liberal. La teoría pesimista de una jerarquía

universal permanente que culmina en el representante ungido por un ser superior sobrenatural, constituye una visión totalizadora del poder y fue durante siglos la política oficial de la Iglesia y la justificación de la monarquía absoluta por la gracia de Dios. Históricamente, sus fundamentos objetivos y subjetivos no pudieron ser más sencillos. El obispo de Roma, acosado por la invasión lombarda y sospechoso de cismático ante las autoridades eclesiásticas de Bizancio —sede apostólica de la cristiandad por aquel entonces—, volvió los ojos a Occidente. Se dirigió pidiendo socorro a la dinastía carolingia, el poder político occidental más sólido en aquellos momentos. Carlomagno abrió los brazos al obispo. Ambos se necesitaban y comprendían. En adelante, la monarquía gala garantizaba el poder temporal del romano y éste reconoció la autoridad espiritual del monarca. Así triunfó por vez primera el genio práctico y previsor de Roma. Y si bien el Imperio apenas sobrevivió a su fundador, la Iglesia latina se había salvado. Lo demás se lo daría resuelto otro gran fracaso: Las Cruzadas.

Por MIRANDA

Por la misma época aparecía en Occidente la burguesía como nueva potencia. Los gremios ciudadanos sustituían por entonces a los oficios rurales. Esta transformación originaba un nuevo modo de vida y una nueva ordenación social. Las ciudades habían sido hasta entonces sedes episcopales. A partir de ese momento se transformaron en centros del comercio y de la industria. La Iglesia iba dejando de ser el principal poder económico y político organizado en el caos medieval. De ahí la repulsa con que desde el principio fue acogido por las autoridades eclesiásticas el auge de la naciente burguesía. En una sociedad donde cada uno ocupaba un lugar determinado y gozaba derechos inherentes a su estado, el mercader reclamó también los suyos. Antes que nada necesitaba libertad de

circulación. Así como la vinculación a la tierra era la garantía del siervo, la del burgués consistía en la posibilidad de trasladarse sin trabas de un lugar a otro. También le era indispensable la posibilidad de defenderse sin necesidad de la protección señorial. Sin garantías no se concibe el comercio. Para ello era indispensable amurallar las ciudades y defenderlas. Dentro de ellas los mercaderes medievales estaban sujetos a una tática solidaria que les obligaba a defenderse recurriendo a las armas si fuera preciso. A la vez, para garantizar sus intereses necesitaba tribunales propios, mejor informados de sus asuntos que pudieran estarlo los tribunales señoriales y eclesiásticos. Para lograr esas franquicias tan opuestas al pensamiento medieval, la burguesía occidental hubo de sostener una lucha de siglos con la Iglesia, con la corona, con la nobleza y con el pueblo. Esta lucha culminó en la Revolución francesa.

«Cada una de las etapas del desarrollo de la burguesía —resume el Manifiesto de Marx y Engels— iba acompañada de un progreso político correspondiente. Clase oprimida bajo el dominio de los señores feudales, asociación armada y autónoma en los municipios; aquí, república urbana independiente y allí, tercer estado pechero de la monarquía; luego, en la época de la manufactura, contrapeso de la nobleza en la monarquía con Estados provinciales o en la monarquía absoluta, y fundamento esencial de las grandes monarquías en general, la burguesía, desde la creación de la gran industria y del mercado mundial, ha conquistado finalmente la soberanía política exclusiva en el Estado representativo moderno ».

Al derrumbamiento del Estado nacional representativo estamos asistiendo. Al mismo tiempo, constituye el período histórico más peligroso que ha conocido la humanidad. La complejidad creciente de la máquina social ha sido incapaz de impedir la adaptación de todas las clases sociales a la servidumbre impuesta por el progreso técnico. Y mucho menos ha permitido soslayar la transformación de las costumbres y del modo de vivir determinados por cambios acelerados en la infraestructura. De una parte, el conformismo automático de una humanidad que vive al día porque carece de futuro. De otro modo, la necesidad de enterrar un sistema que se suicidó en dos guerras mundiales y que, como toda sociedad muerta, sólo puede ofrecer a sus miembros la paz de los sepulcros. Colocado el mundo entre un pasado muerto y un futuro desconocido, que está naciendo todos los días, la sociedad habrá de transformarse, si pretende seguir existiendo. En esta fatal alternativa —renovarse o morir— la solución se llama Europa. Y dentro de esa solución, el pueblo español habrá de estar presente.

Así como los sistemas capitalistas nacionales trascendieron necesariamente de condiciones objetivas que impusieron a la conciencia histórica de los pueblos transformaciones fundamentales en pugna con las creencias vigentes hace doscientos años aproximadamente, del mismo modo la sociedad internacional trascenderá del nacionalismo capitalista que ha dejado de existir como realidad política aniquilado por sus propias contradicciones.

En uno y otro caso el factor humano no ha podido permanecer como mero espectador de los acontecimientos. Y si la burguesía revolucionaria instauró la sociedad de los derechos del hombre, la clase trabajadora europea establecerá las bases de una nueva organización humana extranacional. ¿Qué tareas serán las que en los próximos años impondrán los acontecimientos al socialismo internacional y en particular al socialismo español? Constar a esta pregunta insoslayable constituirá el tema de sucesivos trabajos.

O. I. D. E.

15-5-63.

P. S. O. E.

TARBES

El domingo, 12 de mayo, celebró Asamblea general ordinaria esta Sección, bajo la presidencia de Armentia Juvete y actuando de secretario el joven De la Fuente.

Se conocieron las Circulares 15 y 16 de la C.E., aprobándose las cuentas de Tesorería y de «LE SOCIALISTE», previo informe favorable de la Comisión revisora. También se aprobó el movimiento de afiliados.

El Comité dio cuenta de su gestión, explicando cómo fueron solucionados satisfactoriamente varios casos pendientes de compañeros en situación no regular. Se creó una comisión encargada de coordinar los trabajos de los Comités del Partido, Unión y Juventudes. El secretario nos representa en esa comisión. La tarea más inmediata de la misma es atender a la colonia de españoles emigrados económicos y distribuirles nuestra propaganda. Se ha entrado en relación con la OIDE para la obtención de propaganda.

Se ha constituido el Comité local de S. D. E., designándose como nuestro representante en ese organismo a Feijoo. Se han reanudado relaciones con la S. F. I. O. Sobre la Circular 16, el Comité había enviado una carta circular a los afiliados para que éstos fijasen el tipo de cuota. Los resultados han sido bastante satisfactorios. Al mismo tiempo se había abierto una suscripción pro-España que aún no se ha cerrado.

La memoria que presentó el Comité terminó con un llama-

miento a la colaboración de todos los afiliados. Se propone el Comité crear el Grupo de Estudios Pablo Iglesias. La gestión se aprobó por unanimidad.

El Secretario.

U. G. T.

DECAZEVILLE

Por la presente se convoca a los afiliados a nuestra Sección a la Asamblea general ordinaria que se celebrará el domingo, 9 de junio, a las 9 y media en primera convocatoria o a las 10 en segunda, en nuestro domicilio social, 18, rue de Lassalle.

Se advierte a todos los compañeros el deber que tienen de acudir, por lo que esperamos no dejen de cumplirlo.

El Comité.

ALES

En su reunión ordinaria celebrada el 5 de mayo, la sección de Alés, U. G. T. acuerda que la reunión ordinaria del próximo mes tendrá lugar el primer sábado de mes y no el primer domingo como era costumbre, y esto hasta nuevo aviso.

Esta nota tiene carácter de convocatoria general, al mismo tiempo que hace oficio de ruego a todos los compañeros enfermos y retirados, cuya presencia es necesaria, pues se tratarán asuntos que les interesan particularmente.

El Secretario, C. FERNANDEZ.

CARTA ABIERTA A UN ESCRITOR

(Viene de la primera pág.)

todos de sangre y de lodo, es para lo que verdaderamente necesitamos plumas como la suya. Ahí, señor Cela, si es que realmente quiere usted defender el honor de España, es donde podría hacerlo. Diciendo las verdades a la pata la llana, con valentía, y sin andarse por las ramas, que al fin y al cabo no sería mucho más de lo que están haciendo otros españoles dentro y fuera de España, aunque claro está, no arriesgan un sillón de la Real Academia.

En cuanto al Santo Cristo más que la canción, estoy seguro que le ha preocupado y hasta le ha indignado lo que decía el Excmo. y Rvdmo. Obispo de Huelva, Dr Pedro Cantero Cuadrado, en carta dirigida al señor Vanistendael, Secretario de los Sindicatos Cristianos Belgas, puesto que afirmaba rotundamente que «El Gobierno Español está constituido por hombres que temen a Dios y que sienten la responsabilidad de la conciencia social cristiana y que hacen todo lo posible para favorecer el desarrollo social, cultural y económico de los trabajadores, teniendo en cuenta las posibilidades reales de la situación económica de la nación». Ahí hay un Cristo que defender y desoñar, señor Cela. Porque ese señor obispo, a pesar de todos sus arreos eclesiásticos y de todas las órdenes recibidas, ha ofendido brutalmente al Cristo, al único Cristo, afirmando que los hombres que tienen a todo un pueblo ahorrado, que le niegan las más elementales libertades, que asesinan vilmente a sus gentes, y que han hecho del robo una profesión honorable, son temerosos de El. A ese obispo es al que hay que decirle que deje de ofender a Cristo, a los católicos, a los no católicos y a todas las gentes de buena fe.

Si usted, señor Cela, no consintiera en hacer piruetas a lo Fraga Iribarne, y se decidiera seriamente a defender la verdad, la verdad verdadera se entiende, yo creo que España se lo agradecería, y a mí entender algo tan hermoso como el agradecimiento de España bien vale un sillón de la Real Academia y hasta la dulce

calma y tranquilidad que se respira en Mallorca.

Puede estar seguro de que yo no me habría molestado en darle estos, llamémosles consejos, y hacerle estas aclaraciones, si no fuera porque sé que usted no es un asalariado del régimen, como Tomás Salvador, por ejemplo, al cual le encargan que escriba un artículo en «La Vanguardia» de Barcelona vomitando indecencias contra Italia y sus pobladores, y el hombre, como al fin y al cabo son sus habichuelas las que están en juego, lo escribe. No; usted es diferente, usted tiene independencia intelectual y económica y tiene además dignidad; así que si a esto le añada un poco de valor verá como no es tan difícil decir las verdades completas, y se dará cuenta también de lo descansado y limpio que se siente uno después de haberle hecho.

Atentamente.

Diego CANTALLLOPS.

ESTE PAPA QUE RESPETAMOS

(Viene de la primera pág.)

lado contra el último fascismo de Europa.

¿Hay milagro en todo eso? Puede ser. Pero hay también que los caminos de la redención no son ya transitables. El jefe supremo lo ha dicho tanto a sus fieles como a nosotros: el tiempo no es ya de morir, sino de vivir.

Pero quien ha dicho eso va a morir. Es la voluntad de Dios, murmurará él, en tanto que invocando nuestra voluntad de hombres que somos, deseamos que un milagro de su religión lo mantenga entre nosotros mientras no se le haya encontrado un sacerdote que ejecute su testamento al pie de la letra.

Pero ¿y si a pesar de todo ha de morir y su alma debe renunciar a su cuerpo de anciano? Entonces, nosotros, los no creyentes, los ateos, podemos permitirnos decirle: «La Paz sea contigo, Juan XXIII».

P.B.

(«Democratie 63», 30-I-63.)

**L'**AFRIQUE peut pavoiser ! La conférence au sommet réunie à Addis-Abéba vient de s'achever dans une euphorie générale. Comme prévu, les participants se mirent d'accord pour adopter des positions convenant à tous. Il fallait aboutir à des solutions unanimes afin de démontrer la force prédominante de la tendance unitaire. A cette démonstration, chaque chef d'Etat fit un sacrifice plus ou moins grand. N'est-ce pas ainsi, toujours, que débute les unions raisonnables assurées de durer ?

Voici donc créée l'Organisation de l'Unité africaine (O.U.A.). Un acte signé par les leaders d'une trentaine de peuples consacre sa formation. Le texte est très souple dans sa modération. Il ne gênera personne. Il peut, par conséquent, permettre, avec le temps, d'orienter l'expérience dans tous les sens. La pratique guidera le choix. Dans l'édifice initial esquissé, l'aménagement intérieur reste aisément modifiable. La rigueur du plan N'Krumah dut s'amollir. L'organisation prit quand même tournure. Elle obtint sa charte. La sagesse conduisit au compromis constructif.

L'O.U.A. compte tout de suite plusieurs institutions. Trois assureront son fonctionnement : 1.) Un organe suprême constitué par l'assemblée des chefs d'Etat (Il se réunira au moins une fois l'an) ; 2.) Un Conseil des

ministres qui siègera tous les six mois ; 3.) Un secrétariat général. Plusieurs commissions maintiendront la bonne entente entre tous, résoudre les divers problèmes de la vie du Continent.

Quels buts s'assigne l'Organisation ? Dans l'ensemble, garantir l'épanouissement de l'Afrique, achever sa libération, lui gagner une place à sa mesure dans le champ international. La conférence renouvela son adhésion aux principes des Nations Unies, à la théorie du non-alignement. Elle s'éleva contre la course aux armements, contre les expériences nucléaires, contre le maintien des bases militaires étrangères. Elle nomma un comité économique chargé d'étudier la possibilité de délimiter une zone de libre-échange interafricain. D'autres dispositions règlent des détails à ne pas négliger.

Mais deux objectifs tiennent le premier plan. Il y eut unanimité pour le préciser. Africains et Malgaches communièrent dans la même volonté, affirmè-

## A Addis-Abéba

# Naissance d'une collectivité africaine

par André BIDEZ

peenne survivante, l'effacement définitif des abominables mœurs de ségrégation et discrimination raciales. La conférence cloua de la sorte Salazar, Werwoerd, Field, Welensky au pilori. C'est là un châtiment mérité.

Bien sûr, l'assistance aux pays en lutte pour leur délivrance ira en s'accroissant. Un fonds spécial leur procurera une aide matérielle et financière. Une commission siègera à Dar-es-Salam (Tanganyika), c'est-à-dire pas très loin de l'Angola et de la Rhodésie du Sud, du Mozambique, de l'Afrique du Sud. Des corps de volontaires pourront s'organiser dans chacun des Etats de l'O.U.A. Tous sont invités à rompre les relations diplomatiques et commerciales avec les Portugais et les partisans de l'apartheid.

Allant plus loin, la conférence s'adressa aux prétendus neutres. Elle les invita de façon pressante à opter « entre l'amitié des peuples africains et le soutien aux puissances qui oppriment ces peuples ». Pour toute nation qui conserve le sens de l'humain, le dilemme ne présente aucun tracés. Elle sert d'emblée

la juste cause des tyrannisés. La paix devient de plus en plus précaire dans les régions africaines encore sous tutelle. Des tueries menacent. Déjà le sang coule. Le feu meurtrier risque de s'étendre. Toute la question coloniale revêt désormais le caractère d'une affaire mondiale. A l'humanité d'en prendre vite conscience.

Addis-Abéba a vu naître une collectivité africaine et malgache resoudée. Des amitiés s'y renouèrent. Le président Bourguiba et M. Ben Bella y scellèrent la reprise des rapports cordiaux entre Tunisiens et Algériens. Le colonel Nasser et le chef d'Etat de Tunisie s'y donnèrent l'accolade. Les présidents Modibo Keita et Léopold Senghor en firent autant. Bravo ! Bravo ! Tout sujet de discorde fut écarté. A preuve le silence imposé aux Somaliens. La consigne était de développer l'amitié. Le succès semble avoir satisfait les espérances. Puisse l'avenir attester la valeur durable des résultats acquis !

Qu'un tournoi d'éloquence ait suscité l'ambiance, cela prouve

les vertus de la palabre. Après tout, celle-ci facilite la confrontation approfondie des pensées, des sentiments, des vœux. Elle contribue à mettre la clarté dans les esprits et les cœurs, pourvu qu'elle se déroule dans la bonne foi. La vieille terre d'Afrique conserve ses traditions où se perpétue une antique sagesse. Addis-Abéba marquera une étape dans la marche africaine vers l'amitié, une marche obstinée, peut-être heurtée, mais résolue quand même à surmonter les obstacles.

Quel émouvant exemple pour les autres continents ! Tout effort de fraternité a une portée universelle. Il grandit et reconforte le genre humain.

André BIDEZ.

## Alianza Sindical

TARBES

La Comisión de Enlace de la Alianza Sindical de esta localidad organiza una conferencia que estará a cargo de un compañero de la U.G.T.

Se celebrará en una sala de la Alcaldía el domingo 9 de junio, a las preguntas que se hagan relacionadas con los asuntos tratados y con la situación de España.

Se invita cordialmente a toda la emigración española política y económica. — La Comisión.

Desde Buenos Aires

## Premio a Nicolás Repetto

Por Juan de Navarra

**T**ENGO la satisfacción de comunicar que nuestro compañero Nicolás Repetto ha sido objeto de una muy honrosa distinción. Por sus méritos de hombre público, su obra de médico y su tarea como escritor y legislador, le ha sido otorgado el premio Alberdi-Sarmiento, instituido en Nueva York, en 1950, por el director de « La Prensa », señor Gainza Paz, al recibir a su vez el premio de las Américas (The American Foundation), ocasión en que se hizo constar que el premio se instituía para «contribuir a fortalecer la amistad americana», llevando el apelativo Alberdi-Sarmiento porque ambos prohombres de la organización nacional argentina «conocieron y amaron profundamente a los pueblos de nuestro continente y usaron noble y desinteresadamente el periodismo y el libro para difundir y afianzar las ideas de libertad democrática, los afanes de cultura y los anhelos de unidad de los pueblos americanos». El premio, que lleva como condición la de ser recibido personalmente, le será entregado en el Instituto Popular de Conferencias, salón de actos de « La Prensa », el 24 de mayo. Consiste en una plaqueta de plata y una suma de dinero.

El otorgamiento de esta distinción, que es anual, no puede efectuarse en el Instituto Popular durante los primeros años por hallarse clausurada « La Prensa » por el tirano Perón, haciéndose cargo de su formalización The American Foundation. Desde 1957 se efectúa reglamentariamente.

Al serle notificado el premio, nuestro correligionario expresó, entre otros conceptos, lo siguiente : « Al término de su comunicación alienta usted el deseo y la esperanza de que « el gran ciudadano » quiera aceptar esta designación. También he de dudar en este caso — como dudé al designarme miembro de la Sociedad de Escritores — de mis reales méritos para alcanzar esta distinción, pero ésta ha sido hecha en términos tan cordiales que no me queda otra alternativa que aceptarla. La acepto también como homenaje a Alberdi y Sarmiento, los « grandes hombres » de nuestra historia, cuyas enseñanzas no he desafiado en el largo transcurso de mi vida pública ».

Con este motivo la prensa metropolitana dedica gran espacio a

loar la personalidad del doctor Repetto. En un extenso artículo que ocupa dos columnas, dice entre otras cosas « La Prensa », del 7 de abril : « En la historia política argentina de la primera mitad del siglo, su figura cívica ocupara sitio muy destacado. Son bien conocidas las facetas de esa personalidad. Hombre múltiple, después de haber sido un médico de prestigio, se convirtió en un dirigente político y fue tribuno, escritor y legislador, representó al pueblo durante muchos años de lucha en el Congreso de la Nación, escribió obras sobre temas científicos, filosóficos, sociales y económicos, ejerció el periodismo, trabajó incansablemente en empresas de origen popular y es, continúa siendo, por sobre todas las cosas, figura de austeridad y probidad de las funciones cívicas, en su lealtad a una causa que concibe como justa y digna. Médico a quien favoreció tempranamente el éxito, renunció a la fama y a los halagos materiales para servir al socialismo, renunciando también a un afán de falsa popularidad. Candidato a altas funciones ejecutivas en 1932, acompañó en la fórmula presidencial a Lisandro de la Torre, para continuar siendo vocero del pueblo en su más limpia acepción ». « ...En la labor periodística se desempeñó en varias oportunidades como director de « La Vanguardia » y al ser clausurada ésta por la dictadura dirigió otras publicaciones partidarias, «Nuevas Bases» y «El Socialista». Perteneció y presidió varias veces al Comité ejecutivo del Partido Socialista. Desde 1913 hasta 1943, con breves interrupciones, perteneció a la Cámara de Diputados. » « ...Es autor, entre otras obras, de « Lecciones de cirugía craneana », «Hernias del diafragma a través del seno costodiaphragmático», «La punción lumbar», «Problemas de la guerra », «Labor parlamentaria», «Tiempos difíciles», «Granos de arena», «Vida de Juan B. Justo», «Mis noventa años», « Mi paso por la política », etc., etc.

Nos satisface plenamente, repetimos, la distinción de que ha sido objeto el Dr Repetto, bien merecida por quien, cumplida con creces su edad nonagenaria, sigue al pie del cañón como en su años mozos, pero que señala e ilumina la ruta del socialismo al que él ha prestado tantos servicios con su voluntad inquebrantable y su talento privilegiado.

## Victoria socialista en la Baja Sajonia

En las elecciones celebradas el domingo, 19 de mayo, en el Land Alemán de la Baja Sajonia, ha obtenido un notable triunfo el Partido Socialdemócrata (S.P.D.) Muy poco les ha faltado a los socialistas para obtener la mayoría absoluta en la Dieta de Hanovre. La pujanza de los socialistas alemanes se acrecienta extraordinariamente por todo el país. Esta victoria de ahora es continuación de las obtenidas en las recientes elecciones de Hesse, Renania Westfalia, Renania Palatinado y Berlín Oeste.

El gran partido rival, el cristiano-demócrata (C.D.U.), ha mejorado también su posición, pero a costa de varios pequeños partidos de derechas que han quedado fuera de liza. En efecto, el partido alemán había quedado sin representación parlamentaria al pasarse 18 diputados al cristiano-demócrata y los dos restantes al liberal. Sus electores han votado ahora a este partido.

Los liberales también se han aprovechado de la desaparición de otros pequeños partidos y mejorado sus votos.

En realidad no han quedado más que tres partidos, lo que sigue la tendencia del resto del país. Estos son los socialdemócratas, los cristiano-demócratas y los liberales.

### Resultados :

Socialistas (S. P. D.) : 1.608.978 votos ; 44,9 por 100 ; 73 escaños (en 1959, 1.356.485 ; 39,5 ; 66). Cristianodemócrata (C. D. U.) : 1.351.401 ; 37,7 ; 62 (1.058.687 ; 30,8 ; 51, pero a éstos se unieron 18 del partido alemán, lo que hizo un total de 69 escaños en la anterior Dieta). Liberales (F. D. P.) : 316.548 ; 8,8 ; 14 (179.522 ; 5,2 ; 8, pero a éstos se unieron 2 del partido alemán, lo que les hizo tener 10).

IMPRIMERIE SPECIALE

28 - 30, Rue Sainte  
MARSEILLE 1<sup>o</sup>

LEVIATAN

## Las máquinas ¿compran automóviles?

Por José Barreiro

Parece ser que Walter Reuther, en presencia de una fábrica de automóviles donde apenas había trabajadores, suplicados por la automatización, dijo : « Pero estas máquinas ¿compran automóviles ? ».

La agricultura norteamericana ha registrado tales progresos en la mecanización, empleo de abonos y mejora de métodos de cultivo que hoy un solo agricultor puede producir fibras y alimentos suficientes para 24 personas, mientras que en 1940 apenas podía atender las necesidades de 10 personas.

Desde 1958 al año en curso aumentó la productividad industrial en los EE.UU. de tal manera que, aunque los salarios subieron en un 6 por 100, el costo de la mano de obra por unidad de producción ha disminuido. Sólo así fue posible que los refrigeradores disminuyeran en un 9 por 100 ; los receptores de televisión, en un 7 por 100 ; las lavadoras, 10 por 100 ; los receptores radio, 9 por 100 ; los aspiradores eléctricos, 15 por 100.

La automatización ha permitido reducir el equipo necesario en relación con el valor de la unidad de producción. La maquinaria en un sistema automatizado requiere en general menos espacio que los equipos anteriores a la automatización. Los equipos automatizados requieren menos mano de obra y producen más.

Consecuentemente, aumentan los beneficios capitalistas y aumenta el paro forzoso.

Como las máquinas y los sistemas modernos de producción no son por sí mismos consumidores de lo que producen, se está poniendo cada día más en evidencia la tesis de Schumpeter, quien aseguraba que el ritmo actual de crecimiento de la economía capitalista se encaminaba a un callejón sin salida si no se quebranta el sistema actual. Para Schumpeter no hay otra salida que la ofrece el socialismo. Sólo éste ha previsto que la estructura capitalista, imitando al monstruo Leviatán, terminará devorándose a sí misma. Es decir, no obstante la evolución de la sociedad moderna, resultado de su impregnación socialista, no aceptada de buen grado, sino a causa de la presión sindical y de los partidos socialistas y socializantes, el afán de lucro de la empresa capitalista, el desorden económico que de esa ambición resulta, entraña tales contradicciones sociales y económicas que no le

queda otra solución que no sea el suicidio o la adopción de las fórmulas socialistas para la distribución de la riqueza y la organización del trabajo.

Ya León Blum, en su conferencia a la juventud, vaticinó que el problema del futuro, previendo el aumento de la productividad, constantemente intensificado por el progreso de la ciencia y de la técnica, consistía en organizar el ocio, el tiempo, cada día más amplio, que los trabajadores tendrían. La sociedad capitalista, en vez de reducir el horario de trabajo, intenta mantener las mismas jornadas y lanzar a la holganza completa a los trabajadores que elimina del proceso productivo la automatización. No se da cuenta de que esos holgazanes forzosos no son un aliciente para el mercado y que, de una manera o de otra, hay que asegurarles el «modus vivendi»; que son una carga social que consume — si quiera a tasa reducida — y no produce. El régimen capitalista se empeña en ignorar que el subsidio al paro, en resumidas cuentas, lo paga la empresa, única fuente de riqueza, y que en ese caso es preferible dar al parado trabajo y transformarlo de consumidor mediocre en comprador más exigente, capaz de absorber el aumento constante de la producción. Para ello hay que dar a la jornada de trabajo un movimiento decreciente, mantener un ritmo creciente a los salarios el mismo ritmo de crecimiento que la técnica imprime a la productividad y absorber el exceso de mano de obra en la creación de servicios y productos nuevos.

Eso equivale a dar a la empresa su verdadera función social, equivale a transformar la empresa capitalista en factoría socialista, y eso es demasiado fuerte para los Krupp y los Rokefeller ; tan fuerte, que es seguro que preferirán el suicidio a la revolución socialista, que imitarán al monstruo bíblico, a Leviatán, devorándose sus propias entrañas.

SE DESEA CONOCER  
EL PARADERO...

De Bernardo Postigo Jaime, oriundo de Málaga, de unos 47 años de edad. Pregunta por él su sobrina Carmen Sevillano. Pueden informar a: Carlos Calleja, 75, rue Lafayette - Bellegarde (Ain).

**E**L día 5 de diciembre de 1915 falleció en Madrid don Cesáreo del Cerro y Alamo, fabricante de curtidos, dejando dispuesto en su testamento se entregaran de sus bienes un millón de pesetas a las Sociedades obreras domiciliadas en la Casa del Pueblo de la capital de España. Al divulgarse tal noticia produjo extraordinaria impresión en todas las clases sociales.

¿Quién era don Cesáreo del Cerro? A principios de este siglo entré a trabajar en la imprenta de Baena Hermanos, establecida en la calle de la Colegiata, número 14, donde comencé el oficio de cajista, en la cueva de aquel establecimiento, de muy modestas condiciones. La casualidad hizo que don Joaquín Baena me pusiera bajo la tutela de un oficial de tipografía llamado Vicente Pérez Parapar, recién casado por entonces, domiciliado en el distrito de La Latina, afiliado a la Asociación del Arte de Imprimir y a la Agrupación Socialista Madrileña.

Acababa de inaugurarse el Centro de Sociedades obreras de la calle de Relatores, 24 —enero de 1900—, cuando me llevó a él Pérez Parapar, al darse cuenta de que yo conocía al dedillo los acontecimientos políticos del día, seguidos atentamente en el ambiente familiar que me rodeaba, con extraordinarias simpatías hacia el republicanismo simbolizado en el partido regentado por don Nicolás Salmerón.

Pérez Parapar era, como tantos otros en aquellos años, aficionado al teatro, esto es, de los que trabajaban en funciones de aficionados, y con él lo hice yo por aquella época, representando él el papel de Juan Diente en « El arcadiano de San Gil », y yo un joven obrero encargado de ensalzar en una tirada de versos las virtudes de la honrada blusa azul, con la que salí a escena y coseché mis primeros aplausos en las misérrimas candelillas del Teatro Zorrilla, enclavado en la calle de la Reina, donde Lucio Martínez obtuvo triunfos clamorosos en funciones teatrales de índole parecida, cuyos beneficios, cuando los había, estaban dedicados a remediar desgracias en humildes familias obreras de los barrios bajos madrileños.

Pues bien, junto a la imprenta de Baena Hermanos funcionaba una importante fábrica de curtidos, montada con todos los adelantos modernos, buena y abun-

dante maquinaria, en la que tenían colocación docenas de mujeres guarnecedoras o aparadoras, y de hombres, cortadores o curtidores, especialmente jóvenes. Aquel enjambre humano inundaba la calle del Duque de Rivas, donde estaba la citada fábrica casi esquina a la calle de la Colegiata, especialmente a las horas de entrada y salida del trabajo de tan numerosos operarios.

Don Cesáreo del Cerro había sido obrero de la profesión, tuvo ingenio para transformar los procedimientos mecánicos imitándolos de otros países más adelantados, construyó aquella fábrica con arreglo a planos que permitían aprovechar la mayor proporción de horas solares, mediante una inmensa claraboya central y galerías laterales en cada piso, donde instaló abundante maquinaria. Tuve ocasión de entrar más de una vez en aquellos talleres, sin pensar en que llegaría un momento en que habría de ensalzar la generosidad de aquel patrono, cuyos ideales y procedimientos parecían coincidir con los del resto de sus congéneres de profesión. Don Cesáreo del Cerro contrajo matrimonio con una operaria de su fábrica, de modo que entre ambos llevaban personalmente negocio de tan extraordinarias proporciones, con el que reunieron una gran fortuna.

¿Qué disponía el testamento de aquel artesano enriquecido? Vale la pena de recordárselo a la presente generación.

« Cláusula quinta. —Lega a las Sociedades obreras que en cualquier época convivan en la Casa del Pueblo, situada en Madrid, la cantidad de 669.000 pesetas, y, además, la casa número 20 de la calle de Carranza, tasada en 330.000 pesetas, sita en esta capital.

«Este legado lo hace el testador con la condición de que las indicadas Sociedades obreras no podrán enajenar ni gravar los bienes que constituyen dicho legado, pudiendo solamente disponer de las rentas que los mismos produzcan, pero con la condición, también, de que dichas rentas se invertirán exclusivamente en dar instrucción a los obreros e individuos de sus respectivas familias que pertenezcan a las referidas Sociedades, sin distinción de oficios o gremios, pues es voluntad del testador que los beneficios que reporte este legado alcancen por igual, en cuanto sea posible, a todas las Sociedades obreras que convivan en dicho

Centro, fomentando la enseñanza, según se ha expresado, entre los obreros asociados e individuos de sus familias.

» La administración e inversión de las rentas que produzcan los bienes que constituyen este legado quedarán encomendadas al Consejo de Dirección o Junta directiva de las indicadas Sociedades obreras, o, en su caso, a las personas que legalmente las representen.

» Cualquiera que sea la entidad o persona jurídica que represente a las indicadas Sociedades obreras, será la encargada de cumplir los fines del presente legado, pero siempre con arreglo a lo que determinen las indicadas Sociedades, a cuyo efecto, cada una de éstas designará un delegado que la represente, y reunidos todos ellos en asamblea, los acuerdos que por mayoría adopten tendrán el carácter de sentencias inapelables y servirán de estatutos o bases para regular las condiciones en que deberá darse cumplimiento al objeto del presente legado, quedando los referidos delegados ampliamente facultados para estatuir la forma y clase de enseñanza que habrá de darse a los obreros, ya sea puramente literaria, científica, industrial, artística o de cualquiera otra naturaleza; designar para este objeto los establecimientos docentes, ya sean públicos o privados; determinar y fijar el número de alumnos, pero procurando siempre que se observe la mayor equidad posible, a fin de que todas las Sociedades participen del beneficio de la enseñanza, pudiendo también, si lo creen conveniente, establecer o fundar escuelas o academias, nombrar profesores o auxiliares, asignarles sueldo, constituir pensiones para los obreros que más se distinguen por sus cualidades de inteligencia, laboriosidad y honradez, a fin de que puedan aprender o ampliar sus conocimientos de algún arte u oficio; y acordar, en fin, cuanto considere útil y procedente para el fiel cumplimiento del objeto de este legado, de tal suerte, que los delegados de todas las Sociedades establezcan los estatutos o condiciones y el Consejo de dirección o Junta directiva sea el encargado de cumplir cuanto en los mismos quede estatuido.

» Ruego a los delegados de las indicadas Sociedades obreras, pero sin que por este ruego queden mermadas las amplias facultades que a aquellos les confiere el párrafo precedente, que uno de sus acuerdos sea el de establecer una escuela de primera enseñanza para los hijos de los obreros, y que a los niños y niñas que a ella asistan se les dé, además de la instrucción que crean conveniente, vestido y una comida diaria, quedando dichas Sociedades facultadas para fijar el número de alumnos, edad de los mismos y demás condiciones que quieran establecer respecto a este particular.

» Es voluntad del testador que mientras viva Pablo Iglesias, jefe del partido socialista en España, este señor tendrá derecho a inspeccionar la administración de los bienes que constituyen el presente legado, y a intervenir como asesor de las indicadas Sociedades obreras en todas las cuestiones y asuntos que afecten o interesen al mismo legado, a cuyo efecto encarga a los delegados de las referidas Sociedades obreras que antes de adoptar algún acuerdo consulten la opinión del mencionado señor Iglesias y procuren seguir siempre sus consejos e indicaciones, que indudablemente habrán de ser acertados y beneficiosos para el interés común de las referidas asociaciones.

La divulgación de las cláusulas del testamento de don Cesáreo del Cerro produjeron espanto entre los reaccionarios de nuestro país. Reconocimos que el acontecimiento era sensacional. ¡Un patrono conservador, en 1915, al fallecer, regalar un millón de pesetas a la Casa del Pueblo de Madrid con la finalidad de que sirviera para instruir a los obreros asociados —no a los obreros madrileños, sino a los ASOCIADOS— y a sus hijos y familiares. Además, no les imponía orientación pedagógica, dejándoles en absoluta libertad, ni les hacía indicación alguna de tipo religioso, y como explícita voluntad que dejaba claramente ver sus intenciones, decía a las Sociedades obreras legatarias del millón de pesetas « que mientras viva Pablo Iglesias, jefe del Partido Socialista en España, este señor tendrá derecho a inspeccionar la administración de los bienes que constituyen el presente legado... », terminando por encargar « a los delegados de las referidas Sociedades obreras que antes de adoptar algún acuerdo consulten la opinión del mencionado señor Iglesias y procuren seguir SIEMPRE sus consejos e indicaciones... » ¿Cabe mayor elogio para la conducta y la historia de un hombre socialista, cuya vida había sido un martirio al servicio de la clase trabajadora?

En 1900 iniciaba yo el oficio en la imprenta de Baena Hermanos, pero en 1915, al fallecer don Cesáreo del Cerro, era corrector de pruebas en la de Felipe Peña Cruz, Pizarro, 16, donde por entonces se imprimía « Menipo », revista cénica que editaba Corpus Barga, joven iconoclasta, con un grupo de ateneístas de su misma estirpe. También se hacía allí « El Trabajo », órgano de la Sociedad de albañiles de Madrid, el mejor periódico obrero de los muchos que se han publicado en España, y del que estuvieron encargados durante varios años dos hombres de excepcionales cualidades: Juan José Morato y Antonio García Quejido.

Felipe Peña Cruz fue un entusiasta luchador al lado de Pablo Iglesias, de quien era devoto, tanto en el Arte de Imprimir como en la Agrupación Socialista Madrileña. Fue muchos años tesorero del Partido. Adquirió aquella imprenta por cesión que le hizo Inocente Calleja, fundador de la Internacional, cuando la estableció en la calle de Mendizábal, 6, con la finalidad de que fuera propiedad de Pablo Iglesias y sirviera para garantizar al Partido Socialista un taller tipográfico donde pudiera editar sus publicaciones sin temor a represalias patronales o a maniobras de las autoridades. Iglesias se negó a ser patrono, ni aun por persona interpuesta, y ante esa actitud, Calleja pensó en que Peña Cruz, que trabajaba en aquel taller, podría convertirse en el instrumento de propaganda para las ideas que él anhelaba, sin perjuicio de beneficiarse con la explotación de aquel negocio industrial.

Felipe Peña Cruz tuvo enemigos feroces, muchas veces por torpezas pueriles suyas, pero es justo reconocer que a lo largo de su vida trabajó por los ideales socialistas con verdadero fanatismo, solidarizado con Iglesias hasta el final. Peña ofreció cederme su imprenta en admirables condiciones, lo que yo rechazé —tres veces pude ser dueño de imprenta y las tres renuncié a ello para seguir siendo asalariado—. En dos ocasiones, la imprenta de Peña estuvo a punto de convertirse en colectiva, traspasada al Partido por voluntad de su propietario. Fui ponente de la Comisión que rechazó ese ofrecimiento, y lejos de molestarse, fue Peña Cruz quien me facilitó la adquisición de la imprenta de la viuda de López del Horno, conocida en Madrid con el nombre de imprenta de la Compañía, porque en aquella casa se hacían los trabajos de los Jesuitas. Cuando los padres de la Compañía informaron a doña Dolores Buisen de López —31 de marzo de 1926— de que había vendido sus talleres al Partido Socialista era tarde para rescindir el compromiso, porque yo, previendo el caso, al formalizar la venta an-

te el notario y diputado maurista seor Gallinal —muerto en la guerra civil—, muy adicto a doña Dolores, señalé la condición de que si cualquiera de las partes renunciaba a seguir el trato, como indemnización abonaría el doble de la cantidad total en que estaba tasada la operación. ¡Lástima grande que cuando se adquirió la imprenta de San Bernardo, 68, Gráfica Socialista, con rotativa para el diario, no viviera ya Pablo Iglesias!

#### Efemérides.

El 5 de diciembre de 1915 falleció en Madrid don Cesáreo del Cerro. El 5 de diciembre, en el año en que se indica en cada párrafo, ocurrieron los hechos siguientes:

1492, Cristóbal Colón descubre las islas Haití.

1791, agotado por la tisis, muere en Viena el compositor Wolfrang Amadell Mozart, nacido en Salzburgo el 27 de enero de 1756. Su vida fue tan breve como gloriosa para el arte musical.

1804, nace en Brivio el historiador César Cantú, fallecido en Milán el 11 de marzo de 1895.

1830, primera audición de la Sinfonía Fantástica de Berlioz.

1870, en el domicilio de su hijo en Dieppe, muere Alejandro Dumas, nacido el 24 de julio de 1802 en Villars-Cotteret, autor de « Los tres mosqueteros », « El conde de Montecristo » y « La reina Margot », entre otras novelas universalmente conocidas.

1867, muere el fisiólogo francés Pedro J.M. Flourens.

1872, en Madrid fallece el político de ideas radicales Nicolás María Rivero.

1883, Segismundo Moret, ministro de la Gobernación, publica un real decreto creando la Comisión de Reformas Sociales, que nuestros fundadores utilizaron para divulgar el Socialismo. En 1902 estaba presidida por Gumerindo de Azcárate, que pasó a ocupar igual puesto al constituirse el Instituto de Reformas Sociales.

1891, en París muere Pedro II, último emperador de Brasil, nacido en Río de Janeiro el 2 de diciembre de 1825.

1892, en el Teatro de la Comedia de Madrid, María Guerrero y Emilio Thuiller estrenan « Mariana », de José Echegaray.

1895, en Bilbao nace la tonadillera Aurora Mañanos Jauffret, « La Goya », hija de un concejal republicano bilbaíno. Estuvo casada con Tomás Borrás, que empezó sus actividades como periodista republicano en « España Nueva » a las órdenes de Rodrigo Soriano. —En la misma fecha, en París, primera proyección cinematográfica en un café de la plaza de la Magdalena a cargo de los hermanos Lumière.

1897, Santiago Ramón y Cajal lee su discurso de ingreso en la Academia de Ciencias Exactas Físicas y Naturales.

1901, nace el dibujante Walt Disney.

1915, Dinamarca e Islandia otorgan el voto a la mujer. —Apertura del Canal de Panamá. Muere en Madrid el literato duque de Rivas, hijo del autor de « Don Alvaro o la fuerza del sino ». — Nace en el país vasco Jesús Galíndez, asesinado en Santo Domingo por orden del dictador Trujillo.

1922, temeroso de ser desbordado dentro de su propio partido José Sánchez Guerra huye del banco azul y da paso a la concentración liberal presidida por Manuel García Prieto, último Gobierno constitucional de la monarquía de Alfonso XIII.

1926, muere el pintor francés Claudio Monet, nacido en París el 14 de diciembre de 1840.

1948, primeras elecciones en Berlín, obteniendo los socialistas el 64,5 de los votos. Los rusos ponen el veto al socialista Ernesto Reuter, que a pesar de

## UN VALLINA QUE VA LLENO DE SERRIN

Este Vallina que desde Bélgica envía a «Arriba» el fruto de sus reflexiones, es un verdadero cachalote.

En una crónica que de su pluma publica «Arriba» del 21-5-63 dice, entre otras, las cosas que siguen:

El marxismo para él no va más allá de lo que hacen los bolcheviques. Es decir, el capitalismo de Estado.

Además de ese marxismo « sui generis » hay otro: el de « la convivencia o connivencia con los capitalistas ».

La forma vulgar del marxismo consiste, según este gran filósofo que se conoce en «Arriba» por el mote de «Ballena», en presentar «al empresario que nada en la opulencia con sus joyas, su puro y su amplio abdomen, frente a los miserables obreros, con sus harapos, sus colillas y sus huesos que trascienden a la piel».

El marxismo es la lucha de clases, la plus-valía y la huelga.

No hay que lamentarlo demasiado; el pobrellito «Ballena» no puede dar más de sí en relación con el marxismo.

Pero sepan quienes se fían de ella que «La estadística —asegura «Ballena»—, que sirve tanto para demostrar que una verdad es verdad, como para demostrar que una mentira también es verdad, en ocasiones rinde pésimos servicios ».

El, que seguramente conoce lo que es por dentro el franquismo, sabe lo que se dice. Y cuando dice «la República, con sus para-

dos como mendigos y sus socorros rojos» no cabe duda de que se apoya en una de esas estadísticas con las que se puede «demostrar que una mentira también es verdad».

Y ya que hablamos de mentiras, no sobra que le preguntemos si es verdad lo que él pone en boca de Romeo Gorriá —ministro de Trabajo del Caudillo— y que reproduce así: «No slo estamos con las exigencias de nuestra época, sino que estamos decididamente resueltos a ir en la vanguardia.»

Haría falta que Vallina o «Ballena» nos lo pruebe con estadísticas, aunque sea con esas tan peregrinas que sirven «para demostrar que una mentira también es verdad». — O. I. D. E.

C.

## ATENEOL ESPAÑOL DE TOULOUSE

El Ateneo Español de Toulouse celebrará asamblea general el domingo 9 de junio, a las nueve y media de la mañana, en su local social, 14, rue de l'Etoile, para tratar el siguiente orden del día:

1.º Nombramiento de mesa de discusión. — 2.º Lectura del acta anterior. — 3.º Continuación del debate anterior. — 4.º Asuntos generales.

Se encarece la puntual asistencia a todos los socios de la entidad.

## HISTORICOS

## El tiempo joven

XXIV —

Por  
Andrés  
BORIT

ello es elegido alcalde por unanimidad.

1957, en Madrid muere el primer actor Mariano Asquerino.

1962, en Copenhague fallece Alsin Andersen, presidente de la Internacional Socialista Obrera.

Dentro del año de 1915, en que falleció don Cesáreo del Cerro, hubo en Madrid las siguientes defunciones:

Febrero, 10, el pintor Rogelio Egusquiza, nacido en Santander el 20 de julio de 1845.

Febrero, 17, el fundador de la Institución Libre de Enseñanza, Francisco Giner de los Ríos, nacido en Ronda (Málaga) el 10 de octubre de 1839, uno de los hombres que más influyeron en la generación española de la segunda mitad del pasado siglo.

Mayo, 30, el general « cristiano » Marcelo de Azcárraga y Palmero, nacido en Manila en 1832, instrumento político al servicio de la reina Cristina y de su hijo, Alfonso XIII.

Junio, 10, el académico y jesuita Luis Coloma, nacido en Jerez de la Frontera (Cádiz) el 9 de enero de 1851, autor de « Pequeños » — 1.º de enero de 1890 —, vivo retrato de la España de la Restauración.

Julio, 28, en Haití es asesinado el presidente de la República.

Agosto, 8, en Madrid fallece el comediógrafo Miguel Ramos Carrión, nacido en Zamora el 17 de mayo de 1845.

Septiembre, 27, en Inglaterra muere el fundador del partido laborista, Keir Hardie, nacido en Escocia en 1856, intransigente pacifista. En la misma fecha, en París, el literato Remigio de Gourmont, nacido el 4 de abril de 1858.

Octubre, 25, en Alemania, Pablo Mauser, inventor, con su hermano, del armamento que lleva su nombre, nacido en Wurtemberg el 27 de junio de 1838. — En la misma fecha, en París, el escritor Pablo Hervieu, nacido en Neuilly-sur-Seine el 2 de septiembre de 1857.

Noviembre, 4, en Madrid, Tomás Meabe, fundador de las Juventudes Socialistas, nacido en Bilbao en 1880. Se trata de una de las mejores plumas que ha tenido el Socialismo español, desaparecido en plena juventud.

Noviembre, 18, en París, el comunista Eduardo Vaillant, nacido en Vierzon el 28 de enero de 1840.

En el mismo año de 1915 nacieron:

Febrero, 8, el tenor francés Jorge Guetary.

Mayo, 22, María Eva Duarte de Perón, fallecida en Buenos Aires el 26 de julio de 1952.

Agosto, 29, la artista sueca Ingrid Bergman.

Diciembre, 18, el escritor rumano Vintila Horia.

Diciembre, 19, en París, la cantante Edith Piaf (Edith Giovanna Gassion).

La guerra europea, iniciada el 4 de agosto de 1914, tomó nuevos derroteros en 1915. El 2 de mayo fue nombrado subsecretario de Armamentos en Francia el socialista Albert Thomas, nacido en Champigny-sur-Marne el 16 de junio de 1878 y fallecido en París el 8 de mayo de 1932. — El 7 de ese mes, Alemania torpedó el « Lusitania », provocando inmensa emoción. — El 21, Italia declaró la guerra a Alemania, Austria-Hungría y Turquía, rompiendo la Alianza que le unía con dichos países a cambio de obtener reivindicaciones territoriales, apoyadas por Mussolini, catequizado por Marcel Cachin, y por el poeta Gabriel D'Annunzio, que en su juventud fue diputado socialista, muy extremista. — En Alemania, Kautsky, Bernstein y Haase, entre otros, se sitúan frente a la política de colaboración seguida por la mayoría de los diputados socialistas. — En Zimmerwald (Suiza) se reúne una Conferencia — 5 de septiembre de 1915 — de socialistas enfrentados con la

Segunda Internacional. Iso Brante, de las Juventudes Socialistas, que estuvo en esa Conferencia, me remitió una postal de saludo con las firmas de algunos congresistas, entre ellos, Lenin, que no utilizaba ese nombre para firmar.

En 1915, abordando ahora otros aspectos, en los que tan variado fue dicho año, Ramón Carande, que estuvo afiliado algún tiempo a la Agrupación Socialista Madrileña, tradujo « Los fundamentos teóricos del marxismo », de Tugan-Baranovsky. Luis Fernández Ardavin estrenó su primera obra teatral, y Luis López Ballesteros dejó la dirección del diario madrileño « El Imparcial », que pasó a manos de Félix Lorenzo.

Enero, 17, fue elegido académico de la Española Ricardo León.

Enero, 29, comienza a publicarse la revista « España », dirigida por José Ortega y Gasset, sostenida económicamente por Luis García Bilbao y administrada por José Ruiz del Castillo. En su primera etapa colaboraron, entre otros, Rafael Penagos, Pío Baroja, Fernando de los Ríos, « Azorín », Luis de Zulueta, Ramiro de Maeztu, Gregorio Martínez Sierra, Ramón Pérez de Ayala, Gustavo Pittaluga, Eugenio D'Ors (« Xenius »), Fernando Marco, Bagaría y Juan Guixé, secretario de Redacción. Casi todos ellos formaban en las filas del partido de don Melquiades Alvarez.

En enero igualmente, Escuela Nueva, presidida por Manuel Núñez de Arenas, de acuerdo con Rafael García Ormaechea, subsecretario en la presidencia del Consejo de Ministros con Eduardo Dato, organizó una conferencia a cargo del jefe del partido conservador en la Casa del Pueblo, que no llegó a celebrarse porque Julián Besteiro consiguió de las Juntas directivas de nuestro centro social que anularan el permiso solicitado por Escuela Nueva. Núñez de Arenas fue de los escisionistas del año 1921, formando en el Comité ejecutivo del partido comunista. En 1928 aceptó un puesto otorgado por la dictadura de Primo de Rivera, casi al mismo tiempo que hacia otro tanto Oscar Pérez Solís.

Marzo, 6, constitución en la Casa del Pueblo de Madrid de la Cooperativa « Pablo Iglesias », para la adquisición de viviendas baratas, presidida por Santiago Pérez Infante — fallecido en Méjico —, y de la que era secretario Lorenzo Peláez. En esa barriada, construida con arreglo a la ley de Casas baratas, teníamos nuestras viviendas buen número de socialistas madrileños al estallar la guerra civil.

Abril, 29, con intervención de la Compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza se inaugura el teatro de la Casa del Pueblo de Madrid, representando el drama de José Echegaray « Mancha que limpia ». Fue un acontecimiento triunfal.

Mayo, 1.º, el Ateneo sindicalista de El Ferrol convocó un Congreso por la Paz, que prohibió José Sánchez Guerra, ministro de la Gobernación. No obstante, los anarquistas adoptaron acuerdos en la clandestinidad para reorganizar su movimiento obrero.

Junio, 27, se reúne en Valladolid el II Congreso del Sindicato Norte, y Martín Sanz dimite la presidencia al comprobar que había quienes no estaban conformes con que dirigieran la organización ferroviaria trabajadores de otras profesiones.

Al principio de 1915, Julián Besteiro, concejal socialista, obtuvo un triunfo resonante al comprobarse las denuncias que había formulado contra el jefe del Negociado de Enseñanza del Ayuntamiento de Madrid. Estuvo preso ese funcionario, que volvió a la Cárcel Modelo en 1923, al implantarse la dictadura del general Primo de Rivera, por otras denuncias que yo formulé posteriormente contra él, y que

al fin le costaron salir de tan codiciado cargo, en el que servía la política del conde de Romanones.

En 1915 hubo un Congreso obrero textil en Cataluña, organizado por las Secciones adheridas a la Unión General. Julián Besteiro y Francisco Largo Caballero acudieron a él y dieron conferencias por distintos pueblos de las comarcas barcelonesas. Coincidió este Congreso con la visita que hizo Alejandro Lerroux a Pablo Iglesias para informarle de que la Marina de Guerra estaba decidida a sublevarse y entregarle el Poder. Iglesias transmitió este rumor, sin darle gran crédito, a Prieto y Besteiro, encargándoles suma discreción y dándoles instrucciones, por si el hecho se producía. Prieto, en Madrid, descubrió se trataba de una fantasía nacida en el cerebro de un lerrouxista con algunas relaciones entre marinos, pero sin fuerza para nada eficaz. Besteiro, en Barcelona, donde había de producirse el acontecimiento, no lo tomó en serio, pero estuvo atento a las derivaciones que pudiera tener aquella supuesta conspiración. Lerroux, entretanto, había constituido su Gobierno, en el que aceptó la cartera de Instrucción pública Miguel de Unamuno... ¡Cuántas cosas picarescas y divertidas se cobijan en la pequeña historia!

El Partido Socialista atravesaba un período interno muy agitado, por la incorporación de ciertos intelectuales que deseaban modificar sustancialmente la marcha de nuestros organismos. En la asamblea de la Agrupación Socialista Madrileña, Besteiro, Largo Caballero y yo consumimos los turnos defendiendo una proposición de censura contra Mariano García Cortés, director de « El Socialista », y proponiendo que en el X Congreso del Partido que se iba a verificar seguidamente fuera reemplazado en su cargo de director del diario su fundador, Pablo Iglesias. Ese fue el acuerdo, tanto en la Agrupación madrileña como en el Congreso, donde volvimos a intervenir los tres con idénticos favorables resultados. En el Comité Nacional elegido por el Congreso entramos los tres por primera vez, con Iglesias de presidente, Francisco Mora de vicepresidente y Daniel Angulano de secretario-tesorero. Iglesias estaba muy ilusionado con Angulano, y éste fue designado redactor-jefe del diario. Por desgracia, tal elección no constituyó un acierto, aunque tardaran en notarse las consecuencias.

Hubo ese año una campaña sorda contra Pablo Iglesias, a cargo de Oscar Pérez Solís, director de « Adelante », de Valladolid, y de José Recasens, que dirigía en Reus « La Justicia Social ». Estos se entendían con elementos de Madrid, como Juan José Morato y otros que pululaban alrededor suyo. En « Acción Socialista », revista semanal que yo dirigía, se publicó una carta del doctor Jaime Vera desenmascarando a estos perturbadores, pero la divulgación de esos detalles se hará en momento oportuno.

Junio de 1915. Se reunió el XIII Congreso de la Federación Tipográfica Española, fundada por Pablo Iglesias y de la que fue presidente hasta 1899. Entonces lo era Antonio García Quejido, que dimitió al faltarle la confianza de algunas Secciones para sacar adelante su proyecto de reforma de la Federación a base múltiple. Fue elegido en su puesto Toribio Pascual, y se acordó convocar un Congreso extraordinario para abordar el problema que había dado lugar a la dimisión de García Quejido.

En las elecciones de concejales en Bilbao triunfó Indalecio Prieto frente a Julián Lalseca, candidato de los socialistas disidentes que seguían a Facundo Perezagua.

El 5 de diciembre, esto es, coincidiendo con el fallecimiento de don Cesáreo del Cerro, se reu-

nió en la Casa del Pueblo el IV Congreso de la Federación Nacional de Juventudes Socialistas, en donde me reeligieron presidente y director de « Renovación », que se publicaba quincenalmente.

A principios de 1915, Pablo Iglesias, muy fatigado por sus campañas de propaganda, se reclusó unos días en el modesto hogar que su viejo amigo Antonio Pastor poseía en Torre del Mar. Fui yo a Málaga a dar una conferencia, y con Rafael Salinas estuve en el citado pueblecito, donde encontramos al « Abuelo » leyendo, con la puerta abierta frente al mar. Un tanto repuesto, Iglesias reanudó sus actividades conjuncionistas, hablando en Baracaldo con Melquiades Alvarez y en Bilbao con Roberto Castrovido. El mitin de Baracaldo fue el último en que intervinieron juntos Iglesias y Alvarez, porque el 8 de diciembre, llamado por el rey, el jefe del reformismo acudió a Palacio en consulta, cayendo en la trampa que le tendió el conde de Romanones y desmoralizando con su conducta a las huestes republicanas.

En mayo se inauguró en la Casa del Pueblo el busto de Pablo Iglesias que por suscripción adquirimos los tipógrafos madrileños para que ornara el salón de actos. Ese año, por excepción, Pablo Iglesias no fue al frente de la Manifestación Internacional del Primero de Mayo en Madrid, ocupando su puesto Julián Besteiro, que pronunció el discurso resumen del acto. La ausencia de Iglesias no se debió a enfermedad suya, sino de Inocente Calleja, que vivía con Amparo Meliá y con él desde hacía quince años. En abril, Amparo y Calleja se trasladaron a Valencia creyendo reponer allí las débiles fuerzas de este último. Por desgracia, se agravó tanto, que Iglesias tuvo que salir precipitadamente para la capital levantina, donde fue enterrado Inocente Calleja el día 2 de mayo. En el cementerio civil de Valencia reposan los restos de aquel hombre que contribuyó a resolver los problemas económicos del hogar del « Abuelo ». Iglesias vivió mucho tiempo merced a los cuidados del doctor Jaime Vera, pero también gracias a la generosidad con que Calleja atendía a los gastos extraordinarios que había en aquella casa, frecuentada por mí durante muchos años.

Inocente Calleja perteneció a la Primera Internacional, fue fundador del Partido Socialista, adquirió una fortuna en la pla-

tería instalada en los soportales de la calle de Ciudad Rodrigo, inmediatas a la plaza Mayor, que alcanzó gran fama en el Madrid galdosiano. Otra historia no exenta de interés a la que por el momento tenemos que cortar los vuelos para volver al punto de origen de esta trabajo.

Ginebra, marzo 1963.

PRESOS, PROCESOS  
Y MULTAS  
EN EUZKADI

San Sebastián (O.P.E.) — Se ha visto la causa instruida contra Santiago Iturrioz, de 43 años, delineante, casado y natural de Beasain y José Muñoz, comerciante, de 42 años, casado, natural de Eibar. Se les ha acusado de asociación ilícita, propaganda ilegal y recaudación de cuotas. La defensa ha negado tales inculpaciones. Pero el tribunal, formado por don Manuel Macicior, don Carlos Coultant y don Antonio Piza, les ha condenado a seis meses y un día de prisión menor, multa de 10.000 pesetas y pago de las costas procesales. Además, para el caso de que las multas no fuesen pagadas, está previsto un arresto subsidiario de 60 días. Ambos son calificados como nacionalistas.

— Está pendiente de vista el proceso instruido contra el Hermano Jon Aizpuru, de la Residencia de Deusto a quien se acusa de haber ocultado una multicopista con la que se tiraba propaganda nacionalista con la que tiraba propaganda nacionalista. La acusación carece de fundamento. Y la máquina no ha sido hallada. Están también citados el P. Urrutia y el Hermano Arrarte.

— En Bermeo, unos individuos pretendieron que no se hablase en euskera en un establecimiento de la villa. De ello protestó Fermín de Urkidi, José de Munitiz e Imanol de Urrutia. El gobernador impuso a los tres multas de 10.000 pesetas. Como se han negado a pagarlas, han sido detenidos.

## TOULOUSE

El domingo 9 de junio, a las diez de la mañana, en nuestro local social, y teniendo por tema « El problema político español », tendrá lugar el coloquio organizado por el Comité de esta Agrupación Socialista, en colaboración con el Grupo de Estudios Pablo Iglesias.

## Artes y Letras.

## LIBROS :

« El ser particular »,  
por Beatriz Menges François

Allá en América del Sur, en la Argentina, en una ciudad iluminada por el reflejo perpetuo de las nieves de los Andes, en San Rafael, provincia de Mendoza, nacieron un día — un buen día para la poesía — las « Brigadas Líricas » dirigidas por Rafael Mauleon Castillo.

Por intermedio de esas brigadas llega a mis manos este ejemplar dedicado a la excelente poeta Beatriz Menges François (quien ni siquiera conozco), y de la que puedo decir que tiene buen « mengue », o buen « ángel », o buen « duende », como se ha dado en llamar ahora a la musa, al ser o al ente inspirador de cada artista, poeta o literato.

Mi viejo maestro de escuela don Gonzalo (un ángel de sesenta años cuando yo tenía sólo seis), decía que lo más importante para todo hombre, no era sólo tener buenas antenas para captar lo externo, sino « tener algo dentro », refiriéndose, sin decirlo, al « duende » o « ángel » de cada uno en la elaboración de su destino.

Esta es Beatriz Menges François. La poeta que en « El Ser Particular » demuestra no pertenecer a esa pléyade de poetas existencialistas de pantalones ajustados y chaquetas pastoriles cuyas elucubraciones más o menos líricas no son precisamente la emulación de la poesía bucólica, sino la más pedestre y vulgar

deformación del canto. Ya que para cantar, y hacerlo bien, no son necesarios la cara sucia, el atuendo equívoco, ni el ambiente turiferario, y maloliente. Porque si el picaflores es el pájaro de plumaje más raro o más vistoso, no por ello es el más sonoro ni el mejor cantor. Ni canta mejor la cotorra en una orza que el jilguerrillo en el árbol mecido por el viento y bañado por el sol. Es decir, que no se canta con el mechón caído o las caderas pronunciadas, sino « con lo que se tiene dentro », como decía mi maestro. Y Beatriz « Menge » lo tiene. Y lo expresa cuando dice :

«...he sentido crecer una ternura, una dicha, una voz que son también mis hijos.

Es dentro de nosotros donde [tiembla la luz del Paraíso].»

De estos brigadieres del canto, de la poesía y de la ternura, son de los que el mundo necesita para la paz la belleza y para el bien.

Eulogio MUÑOZ.

## RECTIFICACION

En nuestro número anterior publicamos un artículo titulado « Gabriel Celaya : "Episodios Nacionales" ». Por un error de ajuste se omitió el nombre de su autor, el compañero José Cardona.

## LEYENDO A UNAMUNO

## La Patria y el Ejército

El último crimen de los tribunales militares franquistas es buena ocasión para hablar de esos jueces y de ese procedimiento judicial. No es problema reciente en España, y Franco no inventó nada. La jurisdicción militar, tribunal siempre arbitrario, es casi una institución en nuestro país por la frecuencia con que se elevó al rango máximo. Hablando de la muerte de Grimau con unos compañeros opiné que, aparte algunas razones de política interior, los militares lo mataron como a Ferrer en otros años.

Siendo este problema de los tribunales militares, asimismo que el de la «rebelión» ya antiguo en España, no es extraño que plumas célebres lo hayan tratado con más vigor y acierto que lo podamos hacer cualquiera de nosotros.

Miguel de Unamuno consagró uno de sus ensayos más violentos a este tema con el título «Patria y Ejército».

Bastará con comentar algunas frases de su texto para mostrar que no se puede decir más, ni de mejor manera.

Utilizo como referencia la edición Aguilar, publicada en 1958, en Madrid. El ensayo está en el tomo primero. Es importante, ya lo veremos más tarde, esta mención de la edición.

Don Miguel de Unamuno extiende el problema de la jurisdicción militar al problema mismo del Ejército, de la Iglesia que le sirve de comparación, razonando siempre en nombre de la justicia y de la verdad y definiendo al patriotismo como un sentimiento libremente discutido e interpretado.

Su condenación de los tribunales militares no puede ser más fuerte. Muchas veces se ha dicho que don Miguel de Unamuno, feroz individualista, podía ser utilizado como contrapunto a todas las teorías políticas, según el texto suyo que se utilizase. Aquí, desde luego, no pueden caer dos interpretaciones.

El motivo de su ensayo es el siguiente: «Se trata al parecer de que los tribunales militares juzguen de los llamados delitos contra la patria y de los delitos contra el Ejército» p. 782. Estos llamados delitos contra la patria y contra el ejército son calificados hoy de delito de rebelión militar. De 1906, fecha del ensayo, a 1963 no ha cambiado la situación.

Llega enseguida la sentencia de Unamuno: «La función militar y la función judicial son antitéticas entre sí y se dañan y perjudican», p. 783.

En efecto, precisa: «El notable periodista Juan Chagas, en un artículo titulado Justicia militar nos decía que los militares juzgan, no en virtud de la necesidad de juzgar, sino de castigar. ¿Qué mejor ilustración se puede dar del proceso de Grimau? A los consejos de guerra, dice Chagas, les anima el espíritu de clase, no el amor a la justicia y menos a la verdad», p. 784. Desde el proceso de Dreyfus al de Grimau, no ha cambiado nada el espíritu de los jueces militares.

«Les anima el espíritu de clase, no el amor a la justicia y menos a la verdad». Esto es, desde luego, la base del error de los tribunales militares. El Ejército es en muchos sitios, y más que en ningún sitio en España, una clase aparte de la nación. Ya volveremos sobre ello. Que su espíritu de clase sea contrario a la justicia y a la verdad, es desde luego la condena más fuerte que se puede dar a un grupo que cree ser depositario del honor y de la verdad.

La crítica del proceder termina con esta frase que todo socialista y demócrata hace suya, cualquiera sea la fecha en que se escribió:

«La supremacía del Poder Civil, que debe ser absoluta, completa y soberana...» p. 784.

Esto no puede ser el caso en un régimen actual que se caracteriza por la preeminencia de los militares en todos los puestos de control y fuerza, pese a los deseos de los restos falangistas y del Opus Dei.

Unamuno enjuicia pues a los tribunales militares como institución, afirmando que es el carácter mismo del Ejército lo que impide la compatibilidad entre las dos funciones. Sólo admitiría, en extremo rigor, «un Jurado de soldados a quienes se les garantizase perfecta independencia de juicio», p. 793.

No se olvida, además, Unamuno de enjuiciar lo que de costumbre acompaña los tribunales militares españoles: la tortura. Dice: «Lo difícil no es fallar un proceso, sino llevarlo a cabo» p. 784. Aquí también estas palabras, viejas de más de medio siglo, se adaptan perfectamente al proceso de Grimau.

«Mucho he oído hablar acerca del proceso de Montjuich y he oído hablar de ello a personas que lo vieron y hasta le sufrieron muy de cerca; pero sea de ello lo que fuere, la verdad es que no se ha conseguido, ni mucho menos, disipar la densísima niebla que sobre el proceso pesa. Y es casa sabida que los relatos que acerca de él han circulado por toda Europa crearon, entre mucha gente de otras naciones, donde a fuerza de luz se disipan las nieblas, un concepto tal de España, que ha sido una de las principales causas, tal vez la principal, de la indiferencia con que se vio nuestra derrota en Cuba y en Filipinas» p. 783. Probablemente, si hubiese leído o recordado el Gobierno franquista este ensayo antes de juzgar y matar a Grimau, no se hubiesen extrañado de la reacción internacional.

Por desgracia para España, los defectos de los tribunales militares se aumentan por las peculiaridades lamentables de nuestra institución armada. En su examen rápido, pero incisivo, del problema de Ejército español, Unamuno afirma:

«En los antiguos ejércitos... podía hablarse del espíritu del Ejército, y acaso volverá a poder hablarse de él cuando el ejército sea LA NACION EN ARMAS, y sirvan en filas todos los ciudadanos capaces de llevar un fusil y manejarlo. Pero hoy puede decirse que en rigor no existe Ejército en nación como España, sino tan sólo oficialidad.» p. 792.

Esto lo escribió pensando en gran parte sobre la ausencia del servicio militar obligatorio. Pero, desde luego, no ha cambiado en nada el concepto que identifica al Ejército español con la oficialidad.

En ese párrafo aparecen tres palabras que para un joven socialista atraen interés. En efecto, en el Pleno de la Federación de 1961 se adoptó, a proposición del interior, un programa en el cual figuraba esta frase: «El Ejército será el pueblo trabajador en armas.» Entonces algunos les asustaba esta frase por re-

cordar los frecuentes cataclismos que en todas las manos las armas han producido en nuestra patria. Pero sin discutir este punto programático, seguramente una de las claves de la solución definitiva del proble-

## Por José Martínez

ma español, quiero aquí añadir otras citas del texto de Unamuno que interpretan la palabra nación. Primero, estas tres palabras ya mencionadas no surgen ocasionalmente bajo la pluma de Unamuno; las repite más lejos: «el del porvenir, la nación en armas...» p. 792. «Si fuese la nación en armas» p. 792.

Además de repetirlas, las precisa en un sentido que no puede ser sino compartido por un joven socialista: «cuando las tropas de Napoleón invadieron la patria, el pueblo todo se alzó en armas, y el pueblo todo peleó, cada uno a su manera, contra los invasores. Fue la nación toda en armas.» p. 795.

Si se necesita más precisión de este concepto democrático del Ejército, dijérase más revolucionario, más aún cuando el ensayo se escribe en 1906, recuerdo la cita ya utilizada: «un jurado de soldados a quienes se les garantiza perfecta independencia de juicio». Es decir, que el tribunal podría estar, en rigor, compuesto por soldados, por la base, no por oficiales con su espíritu de clase, reaccionario y atrasado. Eso está escrito antes de la revolución rusa.

La riqueza de ese texto debe ser utilizada al máximo, y no se puede omitir esta profecía que espanta a su autor:

«Se habla de lo más triste, de lo más funesto, de lo más degradante para la patria, de pretorianismo» p. 795.

Unamuno sufrió ese pretorianismo una primera vez, pero murió antes de que hubiera tenido que vivir el más feroz, al que ya se había enfrentado con su dignidad habitual.

Volviendo al motivo del ensayo, Unamuno insiste ampliamente sobre la impropiedad de juzgar por «llamados delitos contra la patria y contra el ejército».

«Los que de veras queremos a la Patria fuerte, y próspera, y noble, queremos que pueda ser dis-

cutida y que la discutan cuantos no la sientan». Se reafirma: la verdad, la libertad por encima de la Patria.

«El día que se quiera hacer un patriotismo dogmático y se persiga a quien combate sus dogmas y no comulgue en el especial sentimiento patriótico de los definidores, se habrá si no cerrado, por lo menos obstruido considerablemente el camino de regeneración espiritual de España» p. 787.

El patriotismo, según Unamuno, se construye por la libertad y la verdad. Precisa: «No hay, ni debe haber ideas ilegales ni legales; no hay más que ideas verdaderas o ideas falsas» p. 789.

«La Patria que debe ser la congregación de los españoles todos, paisanos y militares, éstos son junto a aquéllos una insignificante minoría, podría acabar en no ser sino el Ejército, el cuerpo de los armados. Y desde este momento el patriotismo estaría en vía de muerte» p. 791.

No se necesita añadir comentarios a esta descripción del proceso de esterilización de las ideas y del patriotismo cuando el absolutismo del Ejército triunfa. La historia ha dado la razón a Unamuno y no puede haber hoy en España un solo general que afirme la contrario sin renegar de Unamuno.

«No sirva la patria, como la religión sirvió, de pretexto para ahogar la libertad de conciencia». p. 794. Ojalá estuviese esta frase estampada a la entrada de los cuarteles y de las academias militares de España.

«Pero si se hace del ejército el dictador del sentimiento patrio, el que le dé dirección y sentido e imponga sus dogmas intangibles, podríamos llegar a un estado de pseudo patriotismo de coacción...» p. 796. Hemos llegado a tal estado de pseudo patriotismo de coacción; y, como lo decía Unamuno, la mayoría de los españoles han olvidado por esa coacción lo que es la Patria, su Patria.

Esa esterilización por coacción, Unamuno la teme por tener presente en el espíritu su equivalente:

«Acaso se deba a la Inquisición, a la externa y a la interna, a la del Santo Oficio y a la de las costumbres, el que el catolicismo haya venido a ser en España una pura mentira.» p. 787.

Comparando Iglesia y Ejército, encuentra la misma tendencia a la oficialidad, a la coacción:

«La Iglesia, que empezó sien-

do la congregación de los fieles cristianos todos, eclesiásticos, y laicos, acaba por no ser sino la clerecía, el cuerpo de los tonsurados. Y desde este momento, el espíritu cristiano está en peligro.» p. 789.

La congregación de los fieles cristianos todos, expresión paralela a la de «el pueblo todo en armas». Esta ansia de universalidad, de extensión en la base de todo pensamiento generoso, ¡qué bien define a Unamuno, qué útil es ante la exaltación de la elite por un hombre como Ortega y Gasset!

No es pura retórica, ni simple tópico el asociar ejército e Iglesia en la misma acción de esterilización de los sentimientos de persecución de las ideas. En España, esta complicidad no ha sido desmentida desde más de 150 años. La sublevación militar fue una Cruzada, y a cambio de tal cobertura las víctimas ofrecidas a Cristo Rey las mataron moros. Hoy siguen esas dos fuerzas cooperando en ese patriotismo de coacción que define a España como una y católica; como pretoriana y mentira diríamos utilizando los sinónimos de Unamuno.

Hoy sentimos una vez más la extraña vigencia de palabras escritas en 1906, hace 57 años. La muerte de Grimau después de tantos otros, la dictadura pretoriana, el «llamado delito» de lesa patria o de rebelión, todo existe aún.

El porvenir... la nación en armas, la supremacía del Poder Civil, todo esto lo queremos realizar.

Señalábamos al principio que era de interés notar la edición de este libro. En efecto, estas tremendas frases se han impreso en 1958, bajo la dictadura franquista. Liberalización, dirán algunos. Lo dirá quien no conozca la advertencia que a continuación de este ensayo el editor añadió. Por ser sumamente demostrativa, la cito en extenso:

«El curioso lector —y el lector crítico— debe tener en cuenta que este ensayo, como sus precedentes, los escribí Unamuno con la sensibilidad en carne viva, con la intención discriminatoria exacerbada de pesimismo por los efectos de una nefasta política española que acababa de perder, con enormes trozos de la soberanía nacional, todas sus probabilidades de disciplina directriz.»

«Felizmente, desde entonces, se han perfeccionado en España muchas conductas y muchos procedimientos. Y el Movimiento Nacional Sindicalista —al que desde el primer momento con tanto entusiasmo se sumó don Miguel de Unamuno— acaudillado por el Generalísimo Franco, haciendo tabla rasa de las fracasadas directrices de la política española, ha instaurado un firme, rígido, apasionado, tradicional y nuevo a la vez método para regir los destinos de España.»

Si no representasen estas líneas un insulto a don Miguel de Unamuno, nos harían reír y las ofreceríamos a «Pericles García para que analizase este elogio del «tinglado»».

Queremos creer, para ser indulgentes, que el editor con estas palabras ha abierto el paraguas por lo que pudiera haber caído del Ministerio de Información y Censura. Le perdonamos la advertencia si su presencia permite que pueda ser leído en España el texto de Unamuno.

No queremos perder tiempo en criticar las afirmaciones gratuitas del editor. Con repetir que nada ha cambiado entre 1906 y 1963 en España, nos basta. Pero recordamos al dichoso editor que no se puede lógicamente, sin pasión, afirmar que Unamuno fue partidario del glorioso Movimiento cuando en las universidades españolas se prohíbe que se celebre por parte de los estudiantes un homenaje a tan gran español; cuando no se publican en su patria las últimas palabras que en público pronunció, que toda Europa conoce y que fueron su testamento, es decir, algo inviolable.

Después de leer ese ensayo, dado el estado actual de España, podría atreverme a decir que Unamuno sería hoy enteramente de los nuestros; pero es desleal buscar las adhesiones de los muertos cuanto tantos vivos existen.

«Patria y Ejército» sigue siendo una aguda requisitoria contra la España monárquica, como contra la España franquista de hoy.

## Como ellos lo dicen...

## ¡POBRE ESPAÑA!

Según el diario católico «Ya», en España hay 4.181.086 de personas que se acuestan sin el alimento indispensable. Y faltan, además de un millón de viviendas.

Son datos del 4 de mayo corriente. Pero son, con mucho, inferiores a la realidad.

Un periódico marroquí ha publicado la noticia de que Franco cederá a Marruecos las posesiones españolas del África occidental a cambio de mantener la soberanía nacional sobre Ceuta y Melilla.

Si esta negociación, al parecer secreta, se confirma, quien saldrá ganando será Marruecos. Porque tras de lo uno llegará lo otro.

El Tribunal provincial de Contrabando y Defraudación de Madrid ha impuesto multas de 7.670.000 pesetas al señor Moss; 3.835.000 pesetas al señor Millicua, y 4.170.000 al señor Lladen, que han intervenido, entre otros, en la venta de un cuadro de Goya, un «San Jerónimo». Quien primeramente hizo la adquisición de este cuadro fue un representante de la Compañía de Jesús, que recibió dos millones de pesetas para obras de evangelización en Japón. A la Compañía no le interesaba el cuadro, sino las pese-

tas, por lo cual el Goya pasó fraudulentamente por la Aduana de Palma de Mallorca y está en la actualidad en Londres.

Son datos oficiales, tomados de «ABC» del 21 de abril. En ese mismo número se dice que hay pendientes de tramitación otros expedientes contra el mismo súbdito norteamericano que ha efectuado esta fraudulenta operación. «ABC» se limita a dar escuetamente la noticia de este escandaloso negocio. Si estuviéramos en régimen republicano, ¡qué de cosas habría dicho «ABC»! Ahora estamos bajo el régimen de Franco, el más podrido de los que ha sufrido nuestro país. Y en ese régimen «ABC» tiene y ha tenido una gran responsabilidad.

Otra estadística que no dice la verdad, pero es bastante significativa. El Ministerio de Educación Nacional ha publicado el porcentaje de analfabetismo en nuestro país, correspondiente a 1961, de varones de veintinueve años. Es decir, es una estadística falsada antes de nacer. Con todos los datos revelan el abandono en que el franquismo ha tenido y sigue teniendo este problema, verdadera lacra social. He aquí las cifras oficiales, por orden de menor a mayor:

Guipúzcoa, 0,13; Vizcaya, 0,35;

Navarra, 0,42; Logroño, 0,63; Segovia, 0,74; León, 0,78; Teruel, 0,84; Zaragoza, 0,99; Santander, 1,11; Zamora, 1,11; Alava, 1,13; Gerona, 1,22; Oviedo, 1,23; Soría, 1,25; Huesca, 1,29; Valladolid, 1,32; Palencia, 1,39; Barcelona, 1,49; Burgos, 1,53; Lugo, 1,53; Madrid, 1,63; Avila, 1,65; Guadalajara, 1,65; Salamanca, 1,65; Salamanca, 1,65; Baleares, 1,66; Lérida, 1,66; Valencia, 2,09; Castellón, 2,12; Tarragona, 2,26; Orse, 2,30; Alicante, 2,33; La Coruña, 2,92; Toledo, 3,38; Pontevedra, 3,95; Granada, 4,01; Murcia, 4,07; Cuenca, 4,17; Cáceres, 4,33; Córdoba, 5,25; Ciudad Real, 5,90; Almería, 6,15; Jaén, 6,50; Málaga, 7,35; Albacete, 7,98; Las Palmas, 8,17; Huelva, 9,37; Sevilla, 9,50; Badajoz, 9,80; Santa Cruz de Tenerife, 10,66; Cádiz, 13,50.

Antes había en el Banco de España un subgobernador con 150.000 pesetas. Ahora hay tres con 1.500.000 pesetas, y 16.000 pesetas mensuales para casa-habitación, como los maestros rurales. Las dietas de presencia han pasado de 1.000 a 5.000 pesetas. Todo ello como para desacreditar la nacionalización del Banco. ¡Y algunos de estos sujetos hablaban de los enchufes socialistas en los años de la República! ¡Qué escarnio!

F. de H.

# Conmemoración del Primero de Mayo

De distintas localidades de España nos llegan noticias de cómo la jornada del Primero de Mayo, del auténtico, no ha pasado inadvertida por los trabajadores. Al margen de la fiesta oficial, que bajo el patronazgo de San José Artesano, realiza el régimen; y de la función circense que organizaron los sindicatos del Estado en el estadio Bernabeu de Madrid, en la media de sus posibilidades, los trabajadores españoles conmemoraron de distintas formas el Primero de Mayo.

En Madrid, por ejemplo, hubo un gran desfile ante las tumbas de Pablo Iglesias y Julián Besteiro. Millares de personas quisieron visitar ese día las sepulturas de esos dos grandes maestros del socialismo, para expresar así la perennidad del espíritu de rebeldía de que siempre hicieron gala los trabajadores españoles ante la injusticia. Esas tumbas se cubrieron pronto con montones de flores que manos de mujeres, de obreros, de estudiantes, de ancianos y de niños depositaban cuidadosamente.

De Bilbao nos llegan noticias de que el Primero de Mayo lucieron claveles rojos en la solapa infinidad de obreros y que, como en años anteriores, en el cementerio, las tumbas de personalidades de significación en el momento obrero, estaban cubiertas de flores frescas. Y eso a pesar de que en esta ocasión la vigilancia policiaca fue más estrecha.

Estas no son más que dos muestras de que el Primero de Mayo no ha perdido su significación en España.

## En Méjico.

Cena de confraternidad el 30 de abril para conmemorar la Fiesta del Trabajo del Primero de Mayo. Asistieron representaciones de la O. R. I. T., Secretario General, Arturo Jáuregui; Secretario de Organización, Valdivia; y subdirector del Instituto de Altos Estudios Sindicales, Cayetano Pérez, que, junto con las representaciones de la C. N. T., Secretario General Moreno Barranco y Alianza Sindical, Adell de la C. N. T., y los Presidentes del Grupo Femenino de Solidaridad, Agrupación Socialista, Unión General de Trabajadores y Juventudes Socialistas, organizadores del acto, compañeros Dr Segovia, Pura Tomás, Victor Salazar y Mariano García, ocuparon la mesa de la presidencia. A los postres, pronunciaron breves y acertadísimos discursos, de gran contenido social y político, los compañeros Victor Salazar y Dr Jacinto Segovia. Después hubo un variadísimo programa de fin de fiesta con la intervención de nuestras afiliadas Rebeca Alvarez, Maria del Carmen Irundegui, esta última acompañada al piano por el también compañero José Calés.

También tomaron parte en la variedad del fin fiesta; el guitarrista español David Moreno y su esposa, que recitó preciosas poesías (ésta, por cierto, hija de un compañero socialista argentino); Carmen Florido, que también recitó unos preciosos versos. Al final, como es costumbre, se cantó « La Internacional » y el « Himno de las Juventudes ». Hubo mucha concurrencia y privó un ambiente de camaradería. En la intervención de Victor Salazar hubo recuerdo para nuestros muertos, ya muchos a lo largo de tantos años de exilio, simbolizando en Prieto y Vélez a todos ellos. El Dr Segovia se refirió en su discurso a los obreros españoles en Alemania y otros países, con comentarios muy elogiosos.

Las compañeras dieron la nota de color al acto. Colocando flores rojas, recaudaron para nuestras organizaciones. Es justo destacar la magnífica labor que desarrolla el Grupo Femenino, tanto en estos actos como en cuanta actividad toman parte. Solidaridad de Trabajadores Vascos envió unas líneas de adhesión y pidiendo disculpas por la ausencia.

## En Orán.

El Primero de Mayo, desde muy temprano, nuestro domicilio social y sus alrededores se animaron con gran concurrencia de propios y extraños que querían, éstos, unirse a nosotros para participar en la gran manifestación

de la U. G. T. A. en el lugar reservado a los refugiados españoles.

En el antiguo campo de maniobras se reunieron unos cien mil trabajadores, llevando pancartas alusivas. Se puso en marcha la manifestación en forma majestuosa y silenciosamente para recorrer un trayecto de unos siete kilómetros, hasta llegar al Ayuntamiento. Tres horas y media duró el recorrido.

Al decir de las gentes, lo más sobresaliente de esta gigantesca manifestación lo constituyó el numeroso grupo de refugiados españoles que iba precedido de una pancarta escrita en árabe y en español, que decía: « Los obreros refugiados españoles abrazan al pueblo argelino en la Fiesta del Trabajo. » Había otras pancartas que resaltaban la solidaridad internacional para con el pueblo español y otra, gigantesca, caricaturizaba a un conocido enano con el dibujo que ya se ha hecho famoso de « la bien pagá ». Esta pancarta mereció el comentario siguiente de un periódico local: « Les républicains espagnols s'attirèrent sans conteste la faveur de la foule en présentant non seulement leur groupe, mais encore, l'assassin du siècle, grimé en danseuse flamenco, sous la légende « la bien payée » proposant à ceux qui la lorgnent une « terre d'Espagne à vendre ».

La manifestación se disolvió tras los discursos de un obrero y de una obrera que cantaron la reciente independencia y las reformas sociales que son ya una realidad.

Destacaremos en esta información lo mucho que nos enorgullece el que por todo el recorrido de la manifestación el grupo español fuese acogido con generales simpatías y que en la Plaza de Armas se desbordara el entusiasmo en nuestro favor.

Armengol.

## En Saint-Henri.

Como en años anteriores, la Agrupación Socialista y la U. G. T. han organizado un acto para conmemorar el Primero de Mayo. La presidencia estuvo a cargo de **Benedicto Navarro**, Presidente de la Agrupación, quien señaló lo que significa para los hombres de la Unión y del Partido la fecha del Primero de Mayo.

Intervino a continuación **Edelmiro Moreda Vega** en nombre de nuestras organizaciones locales, quien recordó las jornadas que nuestras organizaciones vivieron en España en la exaltación de la fiesta de los trabajadores. La gran preocupación del orador es la juventud, a la que invitó a que conozcan nuestro pasado para que les sirva a ellos en el presente.

**Jean Laboyrie**, por Force Ouvrière, expuso la solidaridad de su organización para con el pueblo español oprimido. Se extendió sobre algunos problemas de actualidad que afectan a la clase obrera de su país.

**José Candela**, por los Comités Departamentales, citó textos de Carlos Marx, demostrativos de la clarividencia del pensador alemán, que supo señalar el camino de su liberación al movimiento obrero. Dijo que en la doctrina socialista es donde se encuentra la auténtica democracia.

**Ulpiano Alonso**, del Consejo General de la U. G. T., censuró la conducta de las democracias que con su ayuda están sosteniendo la tiranía en España. Terminó haciendo un llamamiento para que los trabajadores acudan a nuestras organizaciones con el fin de alcanzar la completa liberación de nuestro pueblo.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos. Terminado el acto, se sirvió un aperitivo, encontrándose entre nosotros los compañeros franceses Elios Celes y Riquier. — **Corresponsal.**

## En Toulouse

# Así deben ser los cónsules de Franco: bien caracterizados

El Caudillo necesitaba o creía necesitar en Toulouse un cónsul a la altura de las circunstancias y, desde luego, a la del franquismo. Parece haberlo encontrado con verdadero acierto. Bueno es que las cosas —y los cónsules— parezcan lo que verdaderamente son, y nosotros nos felicitamos de que el franquismo muestre su verdadera fisonomía en medio de una sociedad civilizada.

La ha mostrado muy expresivamente con motivo de la llegada a Toulouse del grupo estudiantil que compone el Teatro Experimental Catalán, el cual debía representar en la noche del sábado 25 de mayo y en la tarde del día siguiente una obra teatral que, sin el menor inconveniente, se viene representando en Cataluña. El acto tenía un carácter meramente cultural, y aquel mismo día había sido anunciado por la propia Radio Nacional de España desde su emisora de Madrid.

De organizar la representación se habían encargado los « Amigos del Teatro Español ». Esta agrupación viene, desde hace cinco años, realizando una notoria labor cultural. No solamente da a conocer obras de autores noveles, sino que divulga el conocimiento del Teatro clásico español con tal crédito que en el pasado año, invitada al Festival de Montauban, alternó con grandes figuras de la escena francesa representando brillantemente una obra de Lope de Vega con motivo del IV Centenario del nacimiento de éste.

Esta agrupación disfruta el patrocinio del Instituto de Estudios Hispánicos de la Facultad

de Letras de Toulouse, y en sus desplazamientos a otras ciudades es honrosamente estimulada y acogida por el profesorado francés. Sus componentes —españoles y franceses— están unidos por su vocación artística y no por una común ideología política. Advertimos esto a propósito de lo que después se verá, así como también decimos que es exiguo el número de exiliados que hay entre ellos.

Así es la entidad a la cual habían confiado su presentación los jóvenes estudiantes del grupo cultural catalán. Y ocurrió que éstos, a punto ya de emprender su viaje, recibieron en Barcelona un telegrama del aludido cónsul requiriéndolos para que se presentasen a él a su llegada a Toulouse. Así lo hicieron ellos pensando que el cónsul quería darles la bienvenida ofreciéndoles una copa de buen vino. Muy contrariamente, el representante del Caudillo les dirigió una violenta reconvencción y les advirtió que si no suspendían la anunciada representación organizada bajo los auspicios de esos « amarquistas » que son los « Amigos del Teatro Español », sufrirían a su vuelta a España las consecuencias del informe que él enviará al Gobierno del Caudillo sobre sus contactos con enemigos del régimen.

Ante tan amenazadora intimidación, los requeridos, poco duchos en estas lides, desistieron de su empresa. Poco después, ante el público ya congregado en el salón-teatro del Centro Pedagógico, mademoiselle Brau, presidenta de « Amigos del Teatro Español », prestigiosa hispanista, profesora de español y nada extremista en sus ideas, anunció la suspensión del espectáculo. La sobria discreción con que lo hizo no impidió que la numerosa y distinguida concurrencia —francesa y española— se enterase de lo ocurrido, con lo cual, la atención que no había podido ponerse en lo artístico hubo de concentrarse en el interés político del caso, con los unánimes enjuiciamientos que son de suponer.

Bueno es advertir que esos jóvenes catalanes del Teatro Experimental, ni por su actuación ni por su mentalidad mostraban un asomo de espíritu subversivo frente al régimen bajo el cual se han formado. No lo decimos ciertamente en honor suyo, sino un poco al contrario. Si algo ha podido encender en ellos la rebeldía y darles conciencia de la inferioridad en que están con relación a la juventud de los países civilizados, es esa incivildad a que han sido sometidos en un consulado de Franco. Saliendo de él, como desde la Beocia había el Atica, esos jóvenes se han dado cuenta de la diferencia que va desde una emanación directa y oficial del franquismo hasta esas personas, familias y hogares exiliados en los que ellos han visto inmediatamente después una supervivencia o, más bien, un reducido de aquella españolidad que se conserva entre libros, arte y músicas españoles, envuelto todo ello en una nostalgia que se mantiene siempre serena y esperanzada.

Pero el franquismo tiene mucho miedo al encuentro y a la comprensión entre el exilio y la juventud que en España mantiene engañada. Al dar sobre ello esta información, no lo hacemos con tono de protesta. La protesta supone un estado de disgusto, y nosotros, al contrario, estamos satisfechos de lo ocurrido. Siga en su puesto ese cónsul para que pueda realizar actos semejantes. Lo que con ellos pierda el respeto a la cultura, lo ganará con creces el sentimiento de aversión al franquismo. Mientras éste dure, bueno será que este representado por personas que lo muestren al natural, en su verdadero tamaño, que es como decir en su auténtica pequeñez.

# ISRAËL, YOUGOSLAVIE, CHINE :

(Suite de la huitième page)

contre quatorze en Belgique, neuf en France et moins d'un dans les Etats arabes et balkaniques.

Comme la plupart des moshav, ils possèdent des industries annexes absorbant l'excédent de main-d'œuvre en morte-saison rurale. Le kibboutz Léon-Blum, ou Kvar Blum, fabrique des pinces à linge. Le kibboutz Degania, qui a fêté son cinquantième anniversaire, possède la plus importante usine de contreplaqués du pays, à base de bois coloniaux importés. Un moshav effectue les levés topographiques du pays et l'édition de ses cartes. Un kibboutz exploite un hôtel de vacances, etc... C'est là une passionnante expérience de décentralisation et d'industrialisation des campagnes.

f) On a créé, en 1954, une « ville régionale », Kiriat Gan, au centre du territoire du Lakish, qui s'étend sur 70.000 hectares. La ville compte déjà 10.000 habitants et possède des usines de transformation des produits agricoles de la région, ainsi que des magasins et des centres d'approvisionnement, des ateliers de réparation, des bureaux d'urbanisme, du génie rural, de la main-d'œuvre; des chaînes frigorifiques et des institutions culturelles secondaires et techniques. La région est divisée en quatre groupes, comprenant chacun de quatre à six villages. Chaque « centre rural de groupe » possède une école, une maison de la culture, un club des jeunes, un dispensaire régional, une station de tracteurs, un magasin d'approvisionnement et une coopérative de vente des produits du groupe. C'est une formule plus administrative que les moshav, mais qui permet aux villages de chaque groupe d'organiser leur mode de travail à leur guise.

g) Cette diversité sociale donne d'excellents résultats. Israël produit pour 26.000 francs de coton à l'hectare, contre 19.000 francs au Salvador, 17.000 en

U.R.S.S., 15.000 en Egypte, 12.500 aux Etats-Unis. La production à l'hectare est, pour le maïs, de 8,5 tonnes en Israël, contre 2,5 tonnes aux Etats-Unis; pour le sorgho non irrigué, de 4 tonnes en Israël, contre 0,8 en Irak; pour les arachides, de 4 tonnes en Israël, contre 0,6 tonne en Nigéria. Israël produit 13 millions de caisses d'agrumes, contre 18 en Algérie en 1958, 12 dans l'ensemble des Etats arabes et 13 en Turquie, Grèce et Chypre réunis. Seules l'Espagne, avec 48 millions de caisses, et l'Italie, avec 28, dépassent largement Israël, dont les deux millions d'habitants produisent autant d'oranges que trente millions d'Arabes ou de Balkaniques.

Les résultats agricoles d'Israël sont donc brillants et justifient la diversité des régimes sociaux concurrents.

## 3. — INDUSTRIE.

La même diversité existe dans l'industrie israélienne. On y trouve :

- a) des entreprises capitalistes pures;
- b) des entreprises nationalisées;
- c) des entreprises appartenant à l'Histadrout, c'est-à-dire à la collectivité des syndiqués;
- d) des entreprises appartenant aux ouvriers de celles-ci, qui sont des coopératives de production;
- e) toutes les formes mixtes imaginables: des sociétés d'économie mixte associant l'Histadrout ou l'Etat au capitalisme privé; d'autres unissant l'Histadrout aux ouvriers de la profession, etc...

En gros, on peut dire que les revenus du secteur privé s'élèvent à 5 milliards de francs et ceux du secteur public à 1,7 milliard, que donc le quart de l'économie industrielle est non-capitaliste.

Les investissements de l'Etat, en 1960, se sont répartis à raison de 45 % en prêts aux entreprises privées et aux parti-

culiers; et de 55 % pour l'effort public, à raison de :

- 5 % en achats d'actions d'entreprises privées;
  - 20 % en prêts aux entreprises publiques non nationalisées (Histadrout, Agence Juive, Fonds nationaux autonomes, etc...);
  - 3 % en actions de ces entreprises publiques;
  - 27 % en subventions aux entreprises de l'Etat.
- Il est très difficile de définir un régime aussi diversifié. On peut cependant indiquer qu'en 1960, sur 3,3 milliards de francs de production industrielle, les entreprises de l'Histadrout ont produit pour 750 millions de francs, soit 23 % de l'activité totale.

La principale filiale de l'Histadrout est la Société Solal Boneh, spécialiste de travaux publics, dont les ingénieurs conseillent de nombreux Etats d'Afrique noire, travaillent à Madagascar et en Malaisie, etc...

D'une façon générale, l'Histadrout est, par les sociétés qu'elle possède, le principal producteur de ciment, de chaux, de verre, de pierre à bâtir, de métaux et de contreplaqués du pays. Elle a créé un holding pour gérer ses intérêts dans les sociétés mixtes, possède tout le système de sécurité sociale du pays, qui est ainsi géré directement par la classe ouvrière. Sa coopérative de ventes, la Tnuva, fait le tiers du chiffre d'affaires commercial du pays. L'Histadrout groupe plus de 800.000 syndiqués et en occupe 30.000 dans ses propres entreprises, parmi lesquelles la Compagnie de Navigation Israélienne Zim, dont le tonnage rattrape celui de notre Compagnie Générale Transatlantique, et la Compagnie d'Aviation El Al.

Ainsi le système industriel israélien est un curieux mélange de capitalisme, de syndicalisme de forme originale, de coopération de production et d'entreprises nationales, sans aucun équivalent dans le monde.

(A suivre.)

On a interdit EL SOCIALISTA, nous vous rendons LE SOCIALISTE. Nous voulons simplement, en frères, vous rendre un peu des moyens que l'on vient honteusement de vous ravir.

Georges BRUTELLE,  
Secrétaire général adjoint  
de la S. F. I. O.

# LE SOCIALISTE

HEBDOMADAIRE

Se ha prohibido EL SOCIALISTA; nosotros os devolvemos LE SOCIALISTE. Queremos sencillamente restituirlos, como hermanos, algo al menos de los medios que tan vergonzosamente os acaban de quitar.

Georges BRUTELLE,  
Secretario General Adjunto  
de la S. F. I. O.

L'exposé qui suit a été fait aux étudiants socialistes, en mars 1963.

Le sujet : la comparaison de l'évolution économique de ces trois Etats avec celui de l'U.R.S.S., était si vaste, qu'il a fallu en négliger des éléments pourtant essentiels.

On a étudié les procédés successivement utilisés dans l'agriculture et dans l'industrie par chacun de ces Etats. On a insisté sur les méthodes de planification, notamment yougoslaves. Mais on n'a pas traité des systèmes bancaires et commerciaux de ces trois pays ni de leur régime social dans son ensemble.

Une telle étude eût débordé des cadres d'une causerie ou d'un article.

## I. - ISRAËL

### 1. — GENERALITES.

L'économie israélienne se situe sous les trois signes d'une aide étrangère massive, de la liberté, de la coexistence pacifique de régimes sociaux différents.

Elle a dû résoudre un problème sans commune mesure dans aucun pays : l'absorption, dans le désert, de près d'un million et demi d'immigrants en douze ans, de 1948 à 1960, pour une population initiale de 800 000 habitants. Rapporté à la France, cinquante fois plus peuplée, l'afflux aurait été de près de cent millions de rapatriés en douze ans, soit huit millions par an, donc douze fois plus que nous n'avons en un an accueilli de repliés algériens, et ce pendant douze années consécutives.

Les transports de l'immigrant depuis son pays d'origine, son installation en Israël, son logement, son éducation et la création d'un emploi pour lui coûtent au total 2 400 L. Isr, soit 4 000 F. Pour un million et demi d'immigrants, l'opération représente donc 6 milliards de F en douze ans, ou 500 millions par an, alors que le budget annuel de l'Etat ne s'élève qu'à 260 millions.

Dans un pays désertique, non

industrialisé à l'origine, ni la méthode capitaliste de prélèvement sur le travail passé, sur l'épargne, ni le procédé communiste de prélèvement sur le travail actuel n'auraient permis de dégager des capitaux égaux au double des rentrées fiscales. Israël a utilisé une troisième méthode, celle de l'aide étrangère — seule applicable à tous

	1948	1961	1961-1948
Population .....	800.000	2.300.000	3,8 fois
Population scolaire ...	130.000	600.000	4 fois
Soit 1 écolier par .....	6 adultes	3,8 adultes	—
Maîtres .....	5.900	23.500	4 fois
Soit 1 maître par .....	22 écoliers	25 écoliers	—
Zone cultivée .....	166.000 Ha	404.000	2,4 fois
Zone irriguée .....	30.000 Ha	141.000	4,6 fois
Production agricole ...	118.000.000 F	1.334.000.000 F	11 fois
Production industrielle	754.000.000 F	4.920.000.000 F	7 fois
Exportations .....	16.000.000 F	139.000.000 F	8 fois
Tonnage de la flotte ...	6.000 T	600.000 T	10 fois

Pour une population presque quadruplée en treize ans, les terrains mis en culture sont 2,4 fois plus étendus ; la production agricole est onze fois plus élevée et l'industrielle sept fois, tandis que les exportations ont été multipliées par 8. Par tête, la production agricole a donc été multipliée par 2,8 ; l'industrielle par 1,8 ; les exportations par 2,1.

Ce sont là des résultats qui

# ISRAËL, YOUGOSLAVIE, CHINE : TROIS MÉTHODES

par Jules MOCH

les sous-développés. Il l'a utilisée à une vaste échelle sous la triple forme de l'appel aux juifs du monde entier, de l'émission de bons à l'étranger, notamment aux Etats-Unis, et des versements de réparations par l'Allemagne fédérale. Cette aide étrangère a oscillé entre 1 700 et 2 000 millions de francs par an, c'est-à-dire entre six et sept fois le budget israélien. Elle a permis le reclassement des immigrants et la mise en valeur du pays, ainsi qu'on en jugera par le tableau suivant, où l'on compare la situation à la naissance de l'Etat en 1948 à celle de 1961.

tiellement aux initiatives privées.

d) Dans les villages à coopération plus développée, les moshav shitoufi, la terre et les machines sont propriété com-

l'Histadrout, la Tnuva, qui fournit en échange le matériel, les produits et tissus nécessaires à la colonie, qui sont partagés entre ses membres. Les enfants sont élevés en commun par des éducatrices et voient leurs parents, le soir, après le travail, et le samedi. Les adultes possèdent leur chambre et leur mobilier individuel. Les repas sont pris en réfectoire. Le Kibboutz possède des institutions communes très développées : bibliothèque, salle de cinéma et de conférences, etc... et la vie intellectuelle y est intense. Le secrétaire général, élu par l'Assemblée des membres, est aussi maire et commandant militaire, les kibboutz ayant en général été créés aux frontières ou aux points stratégiques et étant organisés pour se défendre contre infiltrations ou invasions, indépendamment de l'armée régulière d'active et des milices mobilisées.

Groupés en quatre fédérations, les kibboutz relèvent chacun de l'un des trois partis socialistes ou du parti ouvrier religieux. Ils adhèrent tous à l'Histadrout. On y est admis après un stage, mais on peut à tout moment s'en retirer librement. On compte 226 kibboutz en Israël. Leur nombre ne croît plus guère. Il faut une foi de pionnier pour opter pour cette vie rude et libre, fondée sur le devoir de solidarité : tous pour un, un pour tous, sans aucune contrainte sociale.

Les kibboutz sont fortement mécanisés. On y compte seize tracteurs par mille hectares, (Voir la suite en septième page.)

n'auraient pu être atteints sans la volonté et la qualification des travailleurs, mais pour lesquels cette aide massive n'était pas moins indispensable.

### 2. — AGRICULTURE.

La liberté se manifeste en agriculture par la coexistence de formes sociales très différentes :

a) Des villages capitalistes existent, qui rassemblent environ 170.000 habitants (c'est là un chiffre approximatif) ;

b) Des villages administratifs provisoires groupent quelque 20.000 immigrants, occupés à des travaux divers en attendant leur recasement ;

c) Des villages coopératifs réduits, les moshav ovdim, sont caractérisés par le fait que chaque chef de famille est propriétaire d'une ferme et l'exploite sous sa responsabilité ; mais les achats et les ventes se font en commun et certaines machines agricoles sont propriété du moshav. La vie y est individuelle, chaque famille possédant sa maison. Le tout ressemble à certains de nos villages du Midi où la coopérative viticole, la coopérative d'achats et le crédit agricole se substituent par-

mune ; le travail est distribué par la direction. Comme dans les précédents, les achats et les ventes sont faits en commun et la vie est individuelle. Tous les membres reçoivent le même salaire. Les femmes sont en général dispensées de deux heures de travail par personne vivant au foyer.

Ces deux types de moshav groupent à peu près 100.000 habitants dans 300 villages adhérent à la C.G.T. israélienne, à l'Histadrout, par l'intermédiaire de plusieurs fédérations de villages, dont la plus puissante en réunit 226. Cette forme d'économie est en pleine expansion. Elle rappelle — mais avec la liberté en plus — le kolkhoz soviétique.

e) Les villages collectivistes, du Kibboutz, sont une forme sociale particulièrement évoluée. L'argent en est banni et, en règle générale, le salariat. Chacun travaille selon ses moyens, par conscience et non par application de la loi. La terre et les machines appartiennent au Kibboutz ; le travail est distribué par la direction, selon des règles fixées par l'Assemblée générale des travailleurs. La production est livrée à la coopérative de

## El intelectual como rebelde

De vez en cuando uno se siente tentado a refugiarse en alegres fantasías e imaginar que quizá en Marte o Venus existen formas de vida más sanas o más felices que en la Tierra, pero nuestra frenética pericia convierte esta fantasía en un sueño vano. Antes de mucho tiempo, si primero no nos destruimos por nuestra propia mano, la contienda destructiva se extenderá a aquellos planetas. Quizás sería mejor, ante esta perspectiva, que la guerra sobre la tierra ponga fin a nuestra especie antes que la estupidez se vulva cósmica. No es este un deseo en el cual pueda encontrar alivio.

La trayectoria que sigue el mundo en estos últimos cincuenta años me ha proporcionado transformaciones opuestas a aquellas que se supone son típicas de la vejez. A uno lo asesoran siempre hombres que no tienen duda acerca de su propio sabiduría, hombres que creen que la vejez trae consigo la serenidad y una visión más amplia en la que los males aparentes se ven como medios que conducen, tarde o temprano, a un bien último.

Yo no puedo aceptar creencias semejantes. La serenidad, en el mundo de hoy, sólo se logra a través de la ceguera o la brutalidad. Al contrario de lo que se supone generalmente, yo me vuelvo de manera gradual más y más un rebelde. No nací rebelde. Has-

ta 1914 acepté, con mayor o menor comodidad, el mundo tal como estaba. Existían malvados —grandes malvados—, pero era razonable esperar que crecerían menos rápidamente. Sin tener el temperamento de un rebelde, el curso de los acontecimientos me vuelve cada vez menos capacitado para estar de acuerdo con lo que sucede. Una minoría —una minoría que crece constantemente— siente y piensa como yo ; es ella, y a lo largo del tiempo que dure mi vida, con quien debo trabajar.

Bertrand RUSSELL.

## Comentario Alarmancia y lamentabilidad

¿QUE comentaremos? He aquí una nota editorial de «ABC»: «Necesidades de la alimentación en España. — Según datos proporcionados por «Caritas», las personas afectadas por la subalimentación y necesidades de asistencia en España durante el año 1960 han alcanzado la cifra de 4.181.096, lo cual representa la alarmante...»

¿Alarmante? Sí; «... la alarmante cifra del 13,84 por 100 de la población total española. Las necesidades de asistencia son de 600 calorías por unidad de consumo y día. Suponen 769.512.528.000 calorías al año. Si estimamos el precio medio de la caloría en 0,005 pesetas, representan un coste de cerca de cuatro mil millones de pesetas más al año lo que la población española necesita para su normal alimentación.»

Faltan, pues, en España muchas calorías, aunque no tantas como parece. Lo que ocurre es que en un régimen tan orgánicamente jerarquizado hay en gran número gentes que apetecen muchísimas calorías y que tienen todas las que el Caudillo les da más las que ellas saben tomarse. Siendo así, no puede haberlas para las gentes vulgarmente trabajadoras. Vayan éstas a comer calorías al extranjero, y si se quedan en España, tómenlas al calor del sol hasta que se les caliente la sangre. Si llega a hervirles, eso será lo bueno.

Pero he aquí otra nota en un número inmediato del mismo periódico:

«El turismo y las carreteras. — Nos llegan

multitud de quejas de toda España sobre el estado de las carreteras nacionales. Un invierno excepcionalmente duro ha resquebrajado la mayor parte de los firmes que todavía se encontraban en pasable estado. La situación actual es lamentabilísima...»

¿Lamentabilísima? Sí; «... es lamentabilísima. Lo sería en cualquier país y lo es, particularmente, en España, cuya economía depende en gran medida de esos quinientos millones de dólares que se dejan aquí los turistas.»

Es interesante notar que los inviernos más duros y fríos de, por ejemplo, Francia y Alemania no destruyen las magníficas carreteras de esos países; pero en España las desmorona el frescor. Cuestión de calorías. Refiriéndose a ello en una conferencia de Barcelona y hablando de los precios, el director general de Carreteras ha dicho que si las carreteras se hicieran bien, los contratistas tendrían que perder.

Y para ayudarles a no perder, sino a ganar —y mucho—, el régimen del Caudillo dispone de una falange de políticos y de técnicos que sienten la economía con un ardor no alcanzado en España desde los tiempos del duque de Lerma ; Esos sí que disponen de calorías ! Disfrútenlas, y predíquesele resignación al pueblo descalorificado; pero no se le diga —como hace «ABC»— que en España ocurren cosas alarmantes y lamentabilísimas.

¡A los veintisiete años de engrandecimiento!

Pericles GARCIA

## Le SUCRE et la PAIX

Le sucre devient rare, les stocks fondent et les prix sont à la hausse ; aux Etats-Unis, les prix de vente au détail ont doublé en une semaine. Sur le marché de Londres, la cotation s'est élevée à près de six fois ce qu'elle était en janvier 1961. La surproduction a fait place à la pénurie ; celle-ci a deux causes principales : une modification des habitudes alimentaires des pays de l'Est, devenus de gros consommateurs, et la révolution cubaine. En supprimant l'importation de sucre venant de Cuba, les Etats-Unis ont désorganisé les marchés sucriers,

sans profit pour personne. Non seulement le régime castriste s'est maintenu, mais il s'est solidifié, malgré, ou plutôt à cause de la misère, qui engendre la haine envers le pays qui a aidé à l'implanter. Ainsi, les capitalistes américains n'auront, pour tenter de sauver leur argent, non seulement rien récupéré du tout, mais ils auront fait payer, sans profits supplémentaires ni pour eux ni pour personne, le sucre plus cher aux peuples du monde entier. La situation est encore plus tendue à la suite des événements de Saint-Domingue et de Haïti. La betterave sucrière a un bel avenir devant elle, son écoulement est assuré ; reste à savoir si l'équipement agricole de l'Europe occidentale est assez souple pour profiter des événements.

Mais l'affaire de Cuba n'est pas seulement une histoire de sucre ; elle reste un danger extrême pour la paix du monde. A la réception qui a suivi le meeting au stade Lénine, en l'honneur de M. Fidel Castro, M. Khrouchtchev a déclaré : « Que ceux qui nous reprochent de ne pas vouloir une guerre viennent le dire à notre peuple ! » Cette allusion s'adressait, apparemment aux dirigeants chinois, et M. «K» de poursuivre : « Nous voulons le communisme, mais sur les bases solides du marxisme-léninisme et non pas sur les ruines du monde », pour s'adresser ensuite aux « impérialistes » en une mise en garde déclarant notamment : « Si vous nous attaquez, nous vous pulvériserons ».

Après ces déclarations du leader soviétique, M. Lincoln White, porte-parole du Département d'Etat des U.S.A., s'est empressé de déclarer : « La promesse de ne pas envahir Cuba était conditionnelle et ne lie pas les Etats-Unis ». Ces prises de position montrent bien que la paix est bien fragile dans notre monde.

Eugène MALÉUS.

### ABONNEMENTS

et

### REABONNEMENTS

au nom de :

Roger SOUTHON

12, Cité Maiesherbes, Paris-9

C.C.P. 18 585 08 - Paris